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NA TERRA DO TIO SAM Saiba como imigrar para os Estados Unidos

Um acidente grave envolvendo duas motocicletas e uma caminhonete ocasionou a morte de três pessoas no município 

de Presidente Dutra.  Na cidade de São José de Ribamar, um pedestre morreu atropelado na MA 204. 
 VIDA

 PÁGINA X

Urnas eletrônicas que serão 
usadas nas eleições referen-
tes ao 2º turno de São Luís 
recebem hoje carga e lacre 

das urnas. Geração de 
dados de mídias ocorreu  

na última sexta-feira. 

ACONTECEU

Recuperação do Forte de Santo Antônio vai resgatar a 
riqueza cultural e histórica da arquitetura militar do 

estado e se potencializar como ponto de turismo.
VIDA

Cargas e lacres 
das urnas para 

o segundo turno 
ocorrem hoje 
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Trânsito mata quatro 
em rodovias do estado

PÁGINA TRÊS

Flamengo empata em 2 a 2 com Corinthians 
na reabertura do Maracanã  ESPORTES

Brasileirão

Domingos Dutra 
quer tirar Paço do 
Lumiar do atraso 

com parcerias 

BOM
 JARDIM 
Vice-presidente 

da Câmara é 
empossado 
como novo 

prefeito 
ACONTECEU

Em entrevista exclusiva a O 
Imparcial, prefeito eleito 

de Paço do Lumiar revelou 
que fará parcerias estadu-
ais e federais para desen-

volver o município. 
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Em sua 10ª edição, a Feira do 
Livro de São Luís terá entre 

os convidados grandes 
nomes da literatura como 

a escritora  Stella Maris 
Rezende e o jornalista

 Caco Barcellos.

 IMPAR

Feira do Livro 
de São Luís terá 

14 escritores 
nacionais

 LITERATURA

Operação 
Fênix combate 

queimadas 
em Caxias

ESTIAGEM

 VIDA

Governador assina 
ordem de serviço do 

Forte de Santo Antônio

Atletas dão show na orla de São Luískitesurf  

Esportistas de diversas faixas etárias participaram neste fim de semana da primeira etapa do Campeonato Estadual de 
Kitesurf, na Praia da Ponta d’Areia, em  São Luís.  O céu da orla da capital ficou mais bonito com o colorido das pipas. 

     ESPORTES

LAYOUT 1

Para combater os efeitos da 
crise econômica no estado, es-
tabelecimentos receberão do 
Programa Mais Emprego cré-
dito de R$ 500 no Imposto so-
bre Circulação de Mercadorias 

e Serviços (ICMS) por cada 
novo emprego gerado.

 NEGÓCIOS

Mais Emprego 
estimula 

empreendedores 
maranhenses
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Estão 

muito 

chatas

Do ator Nuno Leal Maia falando 
das atuais novelas

Cargas e lacres das

 urnas para o 2º turno

Flávio Dino recebeu 

homenagem na UFMA

Bom Jardim está

com novo prefeito

Mega-Sena acumula e 

prêmio vai a R$ 64 milhões
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Todas as nove zonas eleitorais de São 
Luís realizaram na sexta-feira (21) as audi-
ências de geração de mídia dos dados re-
ferentes ao 2º turno de São Luís. Já a carga 
e lacre das urnas eletrônicas iniciam hoje 
(24). Todas elas ocorrem no Fórum Eleito-
ral (Madre Deus), no horário das 8h às 17h. 
Geração de mídias é o procedimento em 
que são geradas informações de nome, nú-
mero, cargo, partido e fotograia dos can-
didatos, além de dados dos eleitores por 
seção eleitoral. 

Quero montar 

uma instituição 

de caridade

Próximo sonho da cantora Ludmilla, 
sem dar muitos detalhes

A Universidade Federal do Mara-
nhão (UFMA) completou 50 anos com 
a comemoração da Noite do Jubileu de 
Ouro na  última sexta-feira (21).  Duran-
te a solenidade, que ocorreu no Centro 
de Convenções do Campus do Bacan-
ga, o governador Flávio Dino e mais 33 
personalidades que contribuíram de 
forma significativa para o engrande-
cimento da Instituição foram conde-
corados com a Medalha ‘Sousândrade’ 
do Mérito Universitário. 

Com o afastamento da prefeita de 
Bom Jardim, Malrinete Gralhada, que 
foi afastada de suas funções pela justi-
ça na última quinta-feira (20), a gestão 
do município deverá ser assumida por 
Manoel da Conceição Ferreira Filho. Se-
gundo a determinação da Justiça, após 
a promulgação da sentença, a Câmara 
de Vereadores de Bom Jardim teria 24 
horas para realizar a sessão solene de 
lavratura do termo de posse e exercício 
provisório do novo prefeito.  

Ninguém acertou os seis números do 
concurso 1.869 da Mega-Sena, cujo sor-
teio foi realizado na noite do último sába-
do (22) em Santos Dumont (MG). Veja as 
dezenas: 11 - 23 - 24 - 26 - 40 - 52. A quina 
teve 66 apostas ganhadoras e cada uma 
vai levar R$ Quina teve 66 apostas ganha-
doras e cada uma vai levar R$ 49.705,43. 
A estimativa de prêmio do próximo sor-
teio, a ser realizado na quarta (26), é de 
R$ 64 milhões, segundo a Caixa Econô-
mica Federal. 

Estou me 

preparando 

para ser 

o novo 

Zacarias

Sinto-me 

honrado 

em ser 

homenageado 

pela instituição de 

ensino (UFMA), que 

foi fundamental para 

a minha formação 

profissional

Do presidente do Tribunal de Justiça 
do Maranhão, Cleones Cunha 

Diz o ator Tadeu Mello sobre a 
nova versão de Os Trapalhões

Pensou em se matar - Três anos após 
se aposentar dos gramados em meio a uma polêmica, 
o ex-árbitro de futebol Rodrigo Braghetto, de 41 anos, 
airmou em entrevista ao UOL Esporte que pensou em 
se matar.

Garimpeiros condenados  -  Qua-
tro garimpeiros de ouro brasileiros foram condenados na 
quarta-feira na Martinica à pena de 18 anos e prisão per-
pétua pelo assassinato, em 2012, de dois militares fran-
ceses na Guiana Francesa. 

Críticas a Bob Dylan  - Um membro 
eminente da Academia Sueca criticou na sexta-feira (21) 
o comportamento "arrogante" de Bob Dylan, que icou 
em silêncio após o anúncio de seu prêmio Nobel de Li-
teratura, no último dia 13 de outubro.

João Castelo passa mal e é inter-
nado em hospital de São Luís. 
http://bit.ly/2esNQR4  #oim-
parcial90anos

#RevistaTST Em correição no 
TRT-MA, corregedor-geral da 
JT visitou escola judicial

Mudanças deixam multas 
mais pesadas em novembro. 
Conira alterações! http://bit.
ly/2egSxeS  #oimparcial90anos

Num dia como hoje, mas em 
1906, Santos Dumont testou 
o 14-Bis, que atingiu uma al-
tura acima de 25m num vôo 
oicial. #DiaDaAviação

Presidente do Irã diz que eleição 
dos EUA é escolha entre ‘ruim’ 
e ‘pior’ http://glo.bo/2eGPF7M  
#eleiçõesnoseua #G1

Ultimo aulão preparatório ao 
ENEM deste ano. Reunimos de-
zenas de milhares de jovens em 
revisões gratuitas. Boa sorte

Senado Federal �@SenadoFe-
deral  7 hHá 7 horas
Conheça a Lei n. 13.281/16: 
http://bit.ly/lei13281

Conheça a Lei n. 13.281/16: 
http://bit.ly/lei13281

TRE-MT SECAP DIVULGAÇÃO REPRODUÇÃO DA INTERNET
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Saiba como imigrar 
para os Estados Unidos

Maranhenses que 
sonham em morar 

na terra do Tio 
Sam devem ficar 

atentos para saber 
de que forma 

podem conseguir 
vistos temporários 

e permanência 
para turismo, 

trabalho e estudo

Caminhos para 
conseguir o visto

Um dos caminhos para conseguir o visto 
permanente nos Estados Unidos é através do 
EB5, que oferece rapidez para a imigração de 
investidores estrangeiros que desejam obter 
residência permanente nos EUA. O objetivo 
do programa é incentivar o investimento 
estrangeiro na economia dos EUA, dando a 
empresários estrangeiros que investem em 
um novo empreendimento comercial na 
América  a oportunidade de viver, de estudar 
e trabalhar nos Estados Unidos.

A cada ano, o visto EB-5 separa 
10.000 vistos para cidadãos estrangeiros 
qualificados. A procura é intensa, porque 
é o meio mais rápido em relação às outras 
opções de visto. Além disso, o EB5 não tem 
exigências educacionais nem fluência em 
inglês, por exemplo.

T
odos os anos, imigrantes 
brasileiros vão para os EUA 
tentar construir um futu-
ro, seja por um curto perí-

odo ou para tentar residir no país. 
Como é época de eleição presi-
dencial e a alegação polêmica 
do candidato Donald Trump, a 
impressão passada é que os imi-
grantes prejudicam o país, o que 
pode afastar muitos brasileiros 
deste sonho. Mas, uma pesquisa 
realizada durante 20 anos pela 
Academia Nacional de Ciências, 
Engenharia e Medicina america-
na, afirma exatamente o contrário. 
De acordo com o levantamento, 
os imigrantes não causam efeitos 
negativos para os nativos e ala-
vancam o crescimento do país. 

A mesma opinião é compar-
tilhada pela advogada especia-
lista em assuntos de imigração, 
Ingrid Baracchini, representan-
te do Rahbaran & Associates no 
Brasil, um dos mais importantes 
escritórios de advocacia inter-
nacional dos Estados Unidos e 
que cuida da imigração de em-
presários e investidores para o 
país. Segundo a advogada, a ida 
de imigrantes para os EUA pode, 
inclusive, gerar mais empregos 
no país. “O imigrante brasileiro 
que obtém o visto EB-5, tem que 
gerar no mínimo 10 empregos 
para conseguir o visto perma-
nente. Então, esse investimento 
faz a economia crescer e gerar 
postos de trabalho”, diz Ingrid 
Baracchini. 

Para quem deseja imigrar 
para a terra do Tio Sam, o pre-
paro é parte essencial do pro-
cesso. Existem diversos vistos 

O número de brasileiros que decidem sair 
do seu estado cresceu consideravelmente, um 
dos fatores que acarretaram essa decisão é a 
crise econômica. Entre os destinos favoritos 
dos brasileiros estão à Flórida nos EUA, mas 
para cada tipo de viagem para os Estados Uni-
dos é necessário um tipo de visto especifico de 
autorização para entrar no país, é o chamado 
visto americano, que tem diversas categorias.

 Segundo a advogada especialista em vis-
to americano, Ingrid Baracchini, os vistos são 
concedidos de acordo com a natureza da via-
gem. ”A imi- gração não vai ensinar o 
que a pes- soa precisa fazer para 

ir morar nos Estados Unidos e também não 
vai guiar quais os caminhos mais adequados 
e rápidos para esse processo de imigração. Por 
isso, ter a assessoria de alguém que conheça 
as leis do país, que tenha contatos com outros 
especialistas diretamente nos Estados Uni-
dos e que conheça o tramite evita um gasto 
excessivo, uma possível negativa e a morosi-
dade do processo”, conclui Ingrid, que atende 
clientes em todo o Brasil.

Para quem deseja tirar o tão sonhado passa-
porte, o valor é R$ 257,25 centavos para a con-
fecção do passaporte, valor vigente em 2016.  
Joao Henrique Azevedo 24 anos, formando 
em engenharia Civil, teve uma experiência 
ao tirar pela primeira vez o seu passaporte, 
o engenheiro tirou seu passaporte pela Via 
Mundo turismo, uma empresa maranhense, 
como era um programa estudantil foi muito 
tranquilo para tirar o passaporte. Tendo algu-
mas regras para entrada nos País, como não 

levar objetos pontudos, ervas certas coisas 
que não passam pela alfandega. Segundo o 
engenheiro as perguntas feitas com muita 

frequência é que na chegada do aeropor-
to, a pessoa tem que passar pela alfandega, 
passando por um pente fino, onde pergun-
tavam o que ele estava indo fazer no País, a 
sua idade, se o mesmo costumava consumir 
bebidas alcoólicas e quanto tempo pretendia 
ficar. “Sobre os Estados Unidos, tenho inte-
resse de ir apenas para turismo, pois morar 
é um assunto mais pra frente”, afirma João 
Henrique.

Passaporte e autorização para os EUA

Passos para quem quer imigrar

Sobre Ingrid 
Baracchini

Ingrid Baracchini é 
formada em Direito pela 
Universidade Paulista 
(UNIP) e possui 11 anos 
de experiência na área 
imigratória em parceria com 
o advogado Reza Rahbaran, 
eleito TOP 25 Immigration 
Attorneys. O escritório 

representa o cliente brasileiro 
na requisição de qualquer tipo 

de visto para os Estados Unidos, 
além de clientes estrangeiros em 

qualquer área de demanda no Brasil 
de cunho imigratório, familiar, cível ou 
criminal. A advogada faz parte da  AILA - 
Associação Americana de Advogados de 
Imigração.

temporários com os quase as 
pessoas podem obter a entrada, 
mas a permanência requer ou-
tros atributos. No caso do visto 
tipo EB-5, o interessado deve 
possuir capacidade de investi-
mento. Atualmente são U$ 500 
mil. Esse dinheiro é direciona-
do a empresas incipientes es-
colhidas pelos centros regio-
nais americanos. O dinheiro é 
usado para gerar capital, equi-
pamentos ou obra prima e se a 
empresa tiver sequência e gerar 
10 empregos, o investidor rece-
be o Green card, que pode ser 
indeterminado. 

Para quem não possui todo 
esse valor, além de solicitar o visto 
é preciso ter ainda cuidados es-
senciais para que consiga viajar 
sem preocupações, como ver a 
situação do passaporte e cuidar 
para que o pedido de visto seja 
dentro daquilo que se pretende 
no país acolhedor. “O processo 
deve ser organizado com ante-
cedência e com detalhes, ter a 
assistência de um profissional 
vai ajudar muito”, comenta a 
advogada. 

Para isso, a especialista lista algumas 
dicas para não passar nenhum sufoco 
ao decidir imigrar. Segundo a advogada, 
o primeiro passo é preparar-se finan-
ceiramente. “Para quem pretende fazer 
um investimento é importante ter um 
respaldo financeiro para iniciar a vida 
nos Estados Unidos, como comprar um 
imóvel ou alugar”, explica Ingrid. Para 
quem vai comprar ou alugar é impor-
tante verificar a casa ou apartamento 
antes de imigrar. “As casas americanas 
geralmente são bem grandes, porém, a 
maioria delas precisa de reforma. En-
contrar uma casa em bom estado e com 
um bom preço, requer bastante pes-
quisa”, orienta a advogada.

Também é importante pesquisar onde 
quer e pode trabalhar. Ingrid Baracchini 
explica que a localização é de suma im-
portância, pois, para quem já 
tem uma profissão é preciso 
verificar se a região escolhida 
necessita desse tipo de mão 
de obra ou se há oportuni-
dades na área de atuação. “O 
risco de não fazer essa pes-
quisa prévia é acabar execu-
tando uma função da qual a 

pessoa não é especializada. Outra op-
ção, para quem precisa da equivalência 
do diploma, é encontrar universidades 
que ofereçam descontos para greencard 
holders (visto de residência), que são 
muito mais baratas e auxiliam no pro-
cesso”, conta Ingrid Baracchini.

Para quem tem filhos, é importan-
te procurar escolas para os pequenos. 
Encontrar as escolas adequadas para 
as crianças ou que possuam as caracte-
rísticas das escolas no Brasil é um tra-
balho árduo e precisa ser feito com cui-
dado. Por fim, é importante aprender 
a cultura e a língua nativa. Se adaptar 
a uma cultura diferente nem sempre é 
uma tarefa fácil. Além disso, o imigrante 
deve aprender as leis e as regras sob as 
quais viverá e deverá respeitá-las como 
um bom cidadão residente.
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As 15 campanhas 
que participei, desde 
1982 até hoje, foram 

campanhas populares, 
onde os únicos recursos 

que utilizei foram 
língua, canela e beleza

Domingos Dutra revelou a O Imparcial quais os desafios que enfrentará para 
levar desenvolvimento para a terceira maior cidade da Grande São Luís

Para tirar Paço do 
Lumiar do atraso

BRASÍLIA -DF

Curtidas

Dedo-duro poderoso

A situação do ex-presidente da Câmara Eduardo Cunha, 
preso em Curitiba, foi comparada à do ex-presidente do PTB 
Roberto Jefferson, réu no mensalão. “Todo mundo para quem 
ele apontar o dedo, acusando de algo, se tornará, automati-
camente, suspeito”, reclamou um peemedebista.

Avanço silencioso 

O ex-vice-governador do Distrito Federal Tadeu Fili-
ppelli (PMDB) trabalha de maneira silenciosa e ganha, a 
cada dia, a confiança de Michel Temer no  processo deci-
sório do Planalto. Assim, para interlocutores, se fortalece 
como nome  mais forte do partido para a disputa pelo Go-
verno do Distrito Federal.

Haddad? Acho que não

O nome do prefeito de São Paulo, Fernando Haddad, 
apareceu cotado para ser o novo presidente do PT, nas elei-
ções que devem ser realizadas no início do ano que vem. O 
nome dele foi lançado pelo ex-governador do Rio Grande 
do Sul Tarso Genro.

Tinder fake

Apesar de ser um nome que conta com a simpatia de 
Lula, dificilmente o Campo Majoritário petista apoiará a 
proposta. Não querem dar asas para Genro. “Procuramos 
alguém com o perfil do Haddad, não precisa ser o próprio”, 
admitiu um dirigente partidário.

Moreira vai a Paris
O secretário do Programa de Parceria de Investimentos 

(PPI), Wellington Moreira Franco, desembarcará no início 
de novembro em Paris para um seminário, organizado pela 
embaixada do Brasil na França, com empresários franceses 
interessados em investir em infraestrutura.

A França chegou a disputar, com os Estados Unidos e a 
Suécia, o direito de vender os caças Rafale para o Brasil. Aca-
baram sendo suplantados pelos suecos da Grippen. Agora, 
voltam a demonstrar interesse em aplicar recursos por aqui.

Fontes do governo desdenham das denúncias que envol-
vem Moreira Franco e acham pouco provável que ele perca 
as condições, até o mês que vem, de viajar para o exterior 
representando os interesses nacionais. “Esta é uma briga 
paroquial dele com o Eduardo Cunha”, minimizou um in-
terlocutor palaciano.

SAMIR ARANHA

C
om uma longa trajetória 
política no estado e am-
parado por uma vitória 
que superou mais de 20 

anos de domínio do grupo Aroso 
em Paço do Lumiar, o prefeito 
eleito Domingos Dutra (PCdoB) 
terá, a partir de 2017, um cenário 
de enormes desafios e dificul-
dades a serem enfrentados na 
terceira maior cidade da Gran-
de São Luís.

Domingos Francisco Dutra 
Filho, nascido na comunidade 
quilombola de Saco das Almas, 
no interior do Maranhão, traçou 
um longo caminho até a eleição, 
neste ano, a prefeito de Paço do 
Lumiar.

Membro fundador do PT, na 
década de 1980, foi membro do 
partido Solidariedade entre 2013 
e 2015, e atualmente é filiado 
ao Partido Comunista do Bra-
sil, (PCdoB). Em 1990, elegeu-se 
deputado estadual e, em 1994, 
deputado federal. Foi vice-pre-
feito de São Luís na gestão Jack-
son Lago, elegeu-se novamen-
te deputado estadual em 2002 e 
em 2006, para deputado federal, 
reeleito em  2010.

Em uma entrevista exclusiva 
concedida a O Imparcial, o po-
lítico fala sobre sua relação com 
a cidade de Paço do Lumiar, o 
cenário político estadual, as re-
lações com o governador Flávio 
Dino, a busca por investimentos 
na cidade, entre outros temas.

O Imparcial: A sua vitória 
quebrou a hegemonia de um 
grupo político que há décadas 
dominava a política em Paço. 
Qual o segredo da vitória?

Domingos Dutra: Nossa cam-
panha não foi muito diferente 
de todas que fiz até hoje. As 15 
campanhas que participei, des-
de 1982 até hoje, foram campa-
nhas populares, onde os únicos 
recursos que utilizei foram lín-
gua, canela e beleza. Caminhei 
bastante! Nessa eleição foram 
445 quilômetros, ou duas voltas 
completas em torno do municí-
pio, em uma campanha propo-
sitiva que visava esclarecer a po-
pulação sobre a minha história 
e como venho contribuindo há 
bastante tempo para tirar Paço 
do Lumiar da escuridão.

Fizemos uma campanha 
civilizada, com contato direto 
com a população, e apresentan-
do propostas não fantasiosas, 
simples e que podem ser cum-
pridas. Acredito que este tenha 
sido nosso grande segredo. Mes-
mo em tempos de crise políti-
ca, a população entendeu que 
não vamos vender a prefeitura 
ou negociar cargos, nem mes-
mo com aqueles que nos apoia-
ram. Nossos apoios são basea-
dos em princípios e na limpeza 
e honestidade.

O senhor esteve ligado du-
rante bastante tempo eleito-

Queremos traduzir e 
divulgar as coisas boas 
de Paço do Lumiar para 
que mudemos também 

a imagem sobre a cidade

Tudo em Paço do 
Lumiar é urgente, pois 
há uma defasagem de 
34 anos de carência 

e desatenção ao 
município

ralmente 
a São Luís, 
como se deu a 
decisão de mudar de reduto 
eleitoral para Paço do lumiar?

 Quando o Maiobão foi fun-
dado, em 1982, eu fui morar ali. 
Sou morador de Paço há 34 anos. 
Todas as conquistas sociais do 
município tiveram a minha parti-
cipação, como a lei de meia pas-
sagem para todos os municípios 
do Maranhão, a duplicação da 
estrada de acesso ao Paço do 
Lumiar, e os investimentos na 
cidade, são exemplos de ações 
que tiveram minha participação.

Como está o processo de 
transição da gestão municipal?

O prefeito Josemar e seu vice 
tem se mostrado totalmente dis-
poníveis a fornecer todas as in-
formações necessárias. Fora isso, 
estou levantando todas as in-
formações possíveis e me reu-
nindo com vereadores eleitos e 
reeleitos, no sentido de criar um 
ambiente de unidade para que 
possamos superar com rapidez 
os muitos problemas, diante de 
um cenário de crise. Já fui a Bra-
sília levantar apoios junto à ban-
cada federal no sentido de an-
gariar recursos, principalmente 
na área da infraestrutura, nosso 
maior e mais urgente problema.

É um cenário com grandes 
e longevas dificuldades...

Quando da fundação do Maio-
bão, como cidade dormitório, 
Paço tinha 17 mil habitantes e 
uma economia rural. Hoje te-
mos 130 mil, em 24 conjuntos 
habitacionais. Esse crescimento 
sem planejamento e sem con-
trapartidas do estado, gerou este 
cenário de caos, aliado, obvia-
mente, a gestores despreocu-
pados e ineficientes. Quando 
o Maiobão foi entregue, ele es-
tava pavimentado, com feira es-
truturada e centro comercial e 
centro de negócios. Hoje 90% 
das ruas está destruído, a feira 
não funciona, o centro comer-
cial está no meio do mato. Então 
hoje as finanças municipais não 
suportam esta situação.

E como o senhor pretende 
modificar esta lógica?

Quando chegarmos ao gover-
no teremos o desafio da estru-
tura física que está degradada, 
problemas com o meio ambien-
te e a poluição, a limpeza públi-
ca caótica, a ausência de hospi-
tais... Temos que trabalhar tudo 
isso levando em consideração as 
deficiências de recursos e com-
patibilizar com as necessidades, 
que são muitas. Tudo em Paço do 
Lumiar é urgente, pois há uma 
defasagem de 34 anos de carên-
cia e desatenção ao município 
por conta de inúmeros motivos, 
como três prefeitos presos, dois 
afastados do cargo, e uma re-

ciona circulando dinheiro ou não 
funciona de vez. Nós vamos bus-
car formas para angariar recur-
sos para fornecer o mínimo a 
população. Eu não posso agora 
pensar em aumento de impos-
tos, pois primeiro preciso traba-
lhar e manter a expectativa do 
povo e muito diálogo. Há uma 
defasagem na arrecadação do 
município sim, algo que preciso 
ser contornado, mas com bas-
tante clareza à população.

Se formos mudar algo na ges-
tão tributária, será diminuir alí-
quotas para aumentar a base de 
arrecadação, pois o povo de Paço 
do Lumiar é carente e há capa-
cidade para aumento de tribu-
tos de modo algum.

Eu faço um apelo a todos os 

donos de carros e motos que mo-
rem na região de Paço do Lu-
miar para que transfiram suas 
placas para o município, e que 
seus novos veículos sejam em-
placados no município. Ações 
simples, como essa, que não ge-
ram nenhum ônus a mais, faz 
aumentar os recursos do IPVA, 
por exemplo, que dará a prefei-
tura capacidade de aumentar 
seus investimentos e a qualida-
de de vida da população.

Outro grande problema da 
cidade diz respeito ao forneci-
mento de água e saneamento 
básico. Como modificar esta 
realidade?

Vamos nos reunir, eu e o 
prefeito eleito Luís Fernando, 
para debater se vamos manter 
o consórcio de privatização do 
saneamento, feito por Paço do 
Lumiar e São José de Ribamar. 
Tenho clareza que a Odebrecht 
Ambiental, com as tarifas atual-
mente cobradas, não é sustentá-
vel ao município e sua população, 
pois está cobrando mais caro que 
o fornecimento de água a São 
Luís, por exemplo. A população 

não tem condições de 
pagar e, por con-

ta da conces-
são, estamos 

impedidos 
de entrar 

em par-
c e r i a 
c o m 
o go-
verno 
do es-
tado, 
q u e 

tem ex-
celentes 

projetos 
para o for-

necimento de 
água.

Vamos tentar che-
gar a um acordo para que a tarifa 
esteja ao menos no mesmo pata-
mar de São Luís. Caso a empre-
sa não tenha interesse, vamos 
buscar alternativas de realizar 
um rompimento amigável do 
contrato, para que possamos se-
guir de modo que a população 
possa pagar pelos serviços e que, 
neste caso, possamos buscar o 
apoio dos projetos de água do 
governo do estado.

O senhor é do partido do go-
vernador Flávio Dino e aliado 
político do atual prefeito de 
São Luís, qual o seu posiciona-
mento sobre o segundo turno 
na capital?

Eu sou do PCdoB, um mem-
bro disciplinado, e nosso parti-
do está alinhado com Edivaldo. 
Gostaria muito que ele se ree-
legesse, o ambiente é de conti-
nuidade. Claro que Flávio Dino 
trata todos de modo republica-
no, mas acho importante a re-
eleição de Edivaldo para man-
ter este ambiente de unidade 
favorável. Além disso, Edival-
do já está ciente dos desafios a 
serem enfrentados e já realizou 
inúmeras parcerias com o go-
verno do estado, por isso apoio 
Edivaldo.

alidade 
de cres-
c i m e n -

to desor-
denado da 

cidade.
Hoje te-

mos que limpar 
o município, sinali-

zar, ajudar a segurança 
criando guarda municipal, 

criar um hospital, pois hoje não 
existe saúde municipal na cida-
de. Quando do governo de Ro-
seana, o senhor Ricardo Murad 
confundiu saúde com engenharia 
civil e priorizou leitos para suas 
regiões de interesse, derrubando 
a única estrutura do nosso mu-
nicípio que era a unidade mista.

Já tivemos reunidos com o 
governador, pois precisamos do 
apoio do estado para ajudar nisso. 
Em 2017, tudo que vamos fazer é 
para atender estas emergências.

Tais ações não esbarram na 
limitação causada pelo baixo 
orçamento do município?

Vivemos um conflito na de-
mocracia: A população quer bons 
serviços, mas os servi-
ços são custeados 
pela popula-
ção. Ou a 
econo-
m i a 
fun-
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Entrevista// Domingos Dutra

Tamo junto// O governador de Goiás, Marconi Perillo 
(foto), propôs, na semana que passou, um imposto que in-
cida sobre combustíveis fósseis. Isso poderia dar mais com-
petitividade ao etanol. O governador de São Paulo, Geraldo 
Alckmin, presente ao mesmo evento, apoiou.

Linkedin// Marconi está certo de que terá espaço na cam-
panha de qualquer candidato do PSDB ao Planalto em 2018. 
Ele tem se aproximado de Alckmin e é amigo do senador 
Aécio Neves (MG).

Vai que cola// A maior esperança seria fazer parte da 
chapa. Mas ele próprio acha improvável. O PSDB abriu con-
versas, ainda informais, para uma dobradinha com o PMDB.

Não espalha// A campanha de Iris Rezende está em 
pânico com a provável delação premiada de Fernando Ca-
vendish. Foi ele quem levou a Delta para Goiás, em 2005, 
quando era prefeito de Goiânia.



OPINIAO
São Luís, segunda-feira, 24 de outubro de 2016

www.oimparcial.com.br

Jornalismo: 3212-2010/3212-2049

Anuncie: 3212-2086/ 3212-2030

Classificados: 3212-2087

Seja um vendedor: 3212-2071 

Geral: aqui-ma@oimparcial.com.br

End.: Rua Assis Chateaubriand S/N- Renascença II - São Luís-MA - CEP: 65075-670

WhatsApp: (98) 991888267

facebook.com.br/oimparcialma

Twitter: @imparcialonline

Instagram: @oimparcial

Snapchat: impar.online

www.oimparcial.com.br

FALE CONOSCO - GRUPO O IMPARCIAL

EMPRESA PACOTILHA SA

Pedro Freire

Diretor-Presidente

pedrofreire@oimparcial.com.br

Pedro Henrique Freire

Diretor de Gestão e Novos Negócios

pedrohfreire@oimparcial.com.br

Raimundo Borges

Diretor de Redação

borges@oimparcial.com.br

Célio Sergio

Superintendente Producão

celiosergio@oimparcial.com.br

Retrato da
história

Curtiu...
Comentários dos internautas  de O IMPARCIAL. Faça  o seu! 
www.oimparcial.com.br ou em nossas redes sociais:
 www.facebook/oimparcialma -  WhatsApp 99188 8267

 NUNA NETO
Há um ano, a edi-

ção de O Imparcial 
estampava a man-
chete “Polícia Civil 

em greve”, que trata-
va do pedido da clas-
se de uma remunera-
ção mais condizente 
com o praticado nos 
outros estados bem 
como uma melhor 
condição de segu-

rança do trabalho. A 
Secretaria de

Segurança Pú-
blica informou que 
mantém os canais 

abertos para diálogo.

19 de setembro de 2015

Epidemias recrudescem
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Comportas da Barragem do Bacanga estão destruídas  

  Editorial 
Unanimidades são raras em país 
tão heterogêneo quanto o Brasil. 
Mas, apesar da diversidade, uma 
concordância se impõe. Trata-se 
da avaliação da escola. Ninguém 
duvida de que a educação é ruim.

  #PDV 

O governo do estado realiza, neste do-

mingo, o FestJEMs, que será realizado 

a partir das 17h, no Parque Folclórico 

da Vila Palmeira, para cerca de 1.500 

pessoas, com participação da banda 

nacional NX Zero.

  Esta semana,  CCJ  do Senado apro-
vou proposta de emenda à Consti-
tuição (PEC 71/2013) que exclui ex-
pressamente da relação de bens da 
União as ‘benditas’ ilhas costeiras, 
iguais às de Florianópolis (SC), Vi-
tória (ES) e São Luís.

Bastidores
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O conjunto está comprometido pela falta de manutenção periódica ao longo dos mais de 40 anos de existência da obra. Ontem, o cabo de aço que sustentava a única comporta em funcionamento na 
barragem se rompeu, o que acabou derrubando a estrutura. Desde então, estão sendo colocadas pedras para fechar parcialmente o canal, para que técnicos tenham acesso à área e façam a recuperação 

da comporta. Segundo o subsecretário de Infraestrutura, Ednaldo Neves, o serviço será realizado em três etapas. A primeira é o bloqueio do canal, que deve utilizar 100 carradas de pedras. Depois 
será feito o resgate e manutenção da comporta e, finalmente, a desobstrução e construção da segunda comporta da barragem, que está desativada e totalmente obstruída há pelo menos dez anos. O 

trabalho está se desenvolvendo com muita urgência para que o problema seja resolvido antes do período de maré alta, afastando a probabilidade de alagamentos de moradias dos ribeirinhos
 URBANO

 Quem ainda está pensando em 
participar na 2ª etapa do Circuito 
Piauiense de Corridas na Natureza, 
é bom correr e efetuar logo sua ins-
crição, pois o prazo será até ama-
nhã, dia 20.

Brasília-DF
Desde a semana passada, quando 

o Planalto passou a trabalhar com o 
risco real de impeachment da presi-
dente Dilma Rousseff, os ministros 
políticos comandam uma verdadeira 
blitz no Congresso para tentar caba-
lar votos a favor do governo.

EXEMPLAR DE ASSINANTE

Correr ou Correr

 CRISE 

Sampaio enfrenta 
o Bahia, hoje, na 

Arena Fonte Nova
SUPERESPORTES 4

 Edivaldo assina 
ordem de serviço 

para construir nova 
escola na zona rural

Mais de 300 escolas profissionais do Senai vão fechar as portas,  
caso as medidas anunciadas sejam aprovadas no Congresso 

PÁGINA 6\NEGÓCIOS

Polícia Civil em greve 

Quebradeiras 
de Coco 

Babaçu no 
Sonora Brasil
A vida difícil do cotidiano 

dessas mulheres será 
apresentada em forma de 

música, com um repertório  
de 17 canções que as 

acompanham durante 
a quebra do coco ou 

caminhada 
para os babaçuais.

IMPAR

DesafioBee, 
a novidade 
em corrida 

A novidade do ano, o Desa-
fioBee se apresenta com a 

imensa responsabilidade de 
mostrar o trail run para os 

atletas maranhenses.
SUPERESPORTES 5

Ameaça das águas 

19 pessoas presas acusadas de pedofilia no Maranhão
URBANO 3\POLÍCIA

SÁBADO, 19 DE SETEMBRO DE 2015

Entrevista    Reynaldo Soares 
Ministro do Superior Tribunal Federal

O caminho para redução dos mais 
de 100 milhões de processos

PÁGINA 3\POLÍTICA

O prefeito Edivaldo assinou, na manhã 
de ontem, ordem de serviço para cons-
trução da nova Unidade de Educação 
Básica Rosa de Saron, na comunidade 
do Cajupary, zona rural de São Luís. O 
ato contou com a presença de cente-
nas de moradores da localidade e de 
estudantes entusiasmados com as me-
lhorias educacionais que a nova esco-
la vai proporcionar. URBANO\PÁGINA 2

Policiais civis decidiram, em assembleia extraordinária realizada ontem, que irão retornar à greve geral em todo o estado, mas dessa vez ameaçam parar com 100% do efetivo. A Secretaria de Estado de 

Segurança Pública (SSP-MA), por meio da Delegacia Geral de Polícia Civil, informa que mantém os canais abertos para diálogo com os policiais civis sobre a implementação salarial.

URBANO 3\POLÍCIA
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SACHA 
CALMON
ADVOGADO, EX-PROFESSOR 
TITULAR DA UFMG E DA 
UFRJ, É COORDENADOR DA 
ESPECIALIZAÇÃO EM DIREITO 
TRIBUTÁRIO DAS FACULDADES 
MILTON CAMPOS

Medo e clima de insegurança dominam a Vila Funil
 
 Hugo Luiz -É o fim do mundo, o cidadão de bem tem que 
abandonar suas casas, porque as autoridades do nosso 
país estão de braços cruzados, Quem poderá ajudar es-
sas famílias. Amanhã pode ser a minha ou a sua que está 
lendo esta mensagem. E aí?
 
Julio Araujo -Complicado, cidadão de bem ter que vender 
sua casa por causa de vagabundo!!! Cadê as autoridades 
pra pôr ordem nisso??!!! Polícia tem que tocar terror em 
bandido. Eles têm que temer autoridade.
 
Rosselini Baldez- Cadê as autoridades que índice de apro-
vação desse governo. Para  viver no inferno venda a casa 
e vá para o Rio de Janeiro!
 
Andressa Crystina -Por isso eu não pego mais o ônibus 
Funil amor. Tá doido, Rodrigo Cutrim!!!
 
Fraudes no estado causaram o prejuízo 
estimado em R$ 5,65 milhões

Willian Araujo Silva -Na minha cidade tem vários cons-
truindo verdadeiras fortunas, às custas da Previdência 
Social. Enquanto quem realmente precisa tem seus pe-
didos indeferidos.
  
Francisco Viveiros de Abreu -Prisão para esses picaretas 
covardes surrupiadores de verbas públicas. O certo se-
ria obrigá-los a devolver a verba surrupiada corrigida...

Mudanças deixam multas mais pesadas 

Diego Paiva - Estão que-
rendo tirar o dinheiro de 
qualquer jeito do traba-
lhador. Escutar um som 
vindo de um dia estres-
sante de trabalho, ago-
ra só no fone de ouvido 
papai! E os vagabundos 
rindo solto por aí..... Oh 
Brasil da desgraça!!

Pinho Cunha - Mais uma forma de roubar...deveria ter 
punição por corrupção, negligência e descaso...

Jornane Gomes-Isso é uma palhaçada! Quer dizer que agora 
ninguém pode ouvir mais o som do seu carro? Cada coisa.

Francisco Marques França - A lei só é pra os cidadãos. 
Para os bandidos que roubam à luz do dia não tem lei. 
Esse país é uma bagunça. 

Francisco Neto-Essa do som foi muito mal elaborada, 
totalmente subjetivo e sem parâmetro.

Ligiane Araújo - Sou totalmente a favor dessas mudan-
ças. Ou se educa por bem ou se educa por mal.  Já vi gen-
te morrer por causa de som alto.

Carlos Pavão- Manusear celular ao dirigir é tão grave 
quanto bêbado na direção, tá certo!

Desde 2015, quando a crise econômica 
e política tensionava o país, as epidemias 
eclodiram para tornar o que estava ruim 
muito pior. O mosquito Aedes aegytpi  con-
tribuiu como vetor da dengue, da chicun-
gunha e do zika vírus em todas as regiões. 
O sarampo, doença tida como erradica-
da no Brasil, ressurgiu em Pernambuco e 
no Ceará, importado da Europa, onde, na 
maioria dos países, a vacinação em massa 
é rejeitada pelas populações por aconse-
lhamento de especialistas. No Brasil, cha-
mou a atenção das autoridades o aumen-
to da incidência de sífilis entre gestantes, 
considerando o período entre 2011 e ju-
nho deste ano — 129.757 casos, em todas 
as capitais. Em igual intervalo de tempo, 
foram registrados 79.670 casos de sífilis 
congênitas — bebês que nascem infecta-
dos pela bactéria Treponema pallidum.

No ano passado, a sífilis adquirida (adul-
tos) foi identificada em 65.878 pessoas, sen-
do que 56,2% residentes no Sudeste; 25,9%, 
no Sul; 9,6%, no Nordeste; 5,1%, no Centro-
Oeste; e 3,2%, no Norte. A taxa nacional de 
42,7 casos em cada 100 mil habitantes foi 
superada no Sul (75,3/100 mil) e Sudeste 

(55,7/100 mil). Isoladamente, no Rio Grande 
do Sul, a taxa chegou a 111,5 casos a cada 
100 mil habitantes — a mais elevada de todo 
o país, contrapondo-se a Alagoas, com a 
taxa de 3,8 a cada grupo de 100 mil pessoas.

A sífilis está no grupo das Infecções Sexu-
almente Transmissíveis (IST). A Organização 
Mundial de Saúde estima que, no mundo, 
ocorrem mais de 1 milhão de IST por dia, ou 
seja, por ano, seriam cerca de 357 milhões de 
novas infecções, o que eleva o risco de trans-
missão do vírus HIV, responsável pela Aids. 
Na gestação, a sífilis mata mais de 300 mil 
fetos e neonatais por ano no mundo, além 
expor à morte prematura 215 mil crianças.

Se, por um lado, os dados do Ministério 
da Saúde revelam que melhorou o sistema de 
vigilância epidemiológica, de outro aumen-
ta a preocupação ante a queda na oferta de 
penicilina usada no tramento da doença, 
não só no Brasil, mas em todo o planeta. 
O desinteresse da indústria farmacêutica 
tem a ver com o baixo retorno financeiro 
do medicamento, mesmo quando vendido 
em grande quantidade para clientes, como 
o Sistema Único de Saúde. Um técnico do 
ministério, ouvido pelo Correio, disse que a 

dose de penicilina custa centavos. No máxi-
mo, são necessárias três doses para livrar a 
pessoa da infecção e impedir a transmissão 
da bactéria causadora da sífilis.

Ante o desinteresse da indústria priva-
da, a opção do país é dotar os laboratórios 
estatais de meios para  a produção do me-
dicamento. O Brasil não pode ficar na de-
pendência do setor privado. Hoje, a maior 
preocupação dos especialistas são os jovens, 
que se recusam a usar preservativos nas re-
lações sexuais  e, assim, ficam expostos não 
só à sífilis, mas a outras infecções cujo tra-
tamento também se dá pelo uso da penici-
lina. Entre os riscos, está o de contrair o HIV.

Com avanço na produção de remédios, 
a Aids passou a ser uma doença crônica e, 
assim, houve um relaxamento nas medi-
das preventivas. Não que o país não faça 
campanhas educativas, mas os adolescen-
tes e até adultos relaxaram nos cuidados 
necessários, o que impõe a necessidade de 
se rever a forma de dialogar com o segmen-
to mais jovem e garantir a oferta de medi-
camentos indispensáveis à contenção das 
epidemias. Investimento em saúde não é 
despesa, mas, sim, ação em defesa da vida.

Após a aprovação da emenda constitu-
cional que obriga a União e, de forma re-
flexa, os estados-membros da Federação 
brasileira e seus municípios, a somente 
elaborarem orçamentos públicos, de valor 
igual ao do ano anterior acrescido da taxa 
de inflação nele havida, construímos no 
Brasil a responsabilidade orçamentária, 
obra do presidente Temer, que se junta à 
Lei de Responsabilidade Fiscal de FHC.

Foram precisos três e um quarto de gover-
nos do PT — irresponsáveis e demagógicos 
— para que a disciplina fiscal se instaurasse 
no Brasil. Temer se fez pronto e convincen-
te. Passou por 366 votos no Congresso Na-
cional o projeto que enviou, a demonstrar 
que os representantes do povo estão cien-
tes da gravidade da situação financeira da 
União, estados e municípios.

Resta agora aos meios de comunica-
ção mostrar e explicar ao povo brasileiro a 
gravidade da situação. Se dependermos do 
PT troncho, dos professores alienados das 
universidades, dos sindicatos (o Brasil é o 
país com mais sindicatos no mundo), dos 
movimentos estudantis (inocentes úteis), 
jamais o povo simples saberá do tamanho 
da cova que os espera, sem salvação.

Não há contradição entre disciplina or-
çamentária e fiscal, de um lado, e finan-
ciamento de saúde, segurança, educação, 
imobilidade urbana, de outro. Essa falsa 
antinomia é o cavalo de batalha que a opo-
sição soltou no terreiro social. Tampouco os 

Humberto Barbosa Mendes, o Humberto de Maracanã, nas-
ceu em São Luís, no dia 2 de novembro de 1939. Mestre em cultu-
ra popular reconhecido pelo Ministério da Cultura, ele também 
foi premiado como mestre da cultura brasileira no 23º Prêmio da 
Música Brasileira. Há mais de 40 anos fazia parte de um dos mais 
tradicionais grupos de bumba meu boi, no sotaque de matraca, 
o Boi de Maracanã, do qual era compositor e intérprete de toadas 
desde os 12 anos. Aos 34 anos, tornou-se mestre do grupo e foi 
batizado como “Humberto de Maracanã”. Ele consagrou-se pela 
interpretação da toada que se tornou símbolo do São João mara-
nhense, Maranhão, Meu Tesouro, Meu Torrão, do compositor Mano 
Borges, música que também foi gravada pela cantora Alcione. Fa-
leceu no dia 15 de janeiro de 2015, aos 75 anos, deixando esposa 
e 22 filhos. (Registro fotográfico_Humberto de Maracanã_1997)

que já estão prestes a se aposentar sofreram 
danos. O Supremo Tribunal Federal (STF) já 
garante que o aposentando faz jus às nor-
mas vigentes ao tempo em que ele alcan-
ça os requisitos necessários à aposentação.

Sim, o teto do gasto já é coisa do pas-
sado, tanto e quanto o governo Dilma e a 
pretensa liderança maciça de Lula sobre o 
povo brasileiro. Este sequer elegeu vereador 
o filho em São Bernardo e frequenta agora 
o noticiário policial. Mas há outra batalha 
à vista, a reforma da Previdência Social (a 
mais leniente do mundo). Teremos que en-
frentar os funcionários públicos que se apo-
sentam pelo mesmo valor que recebem na 
ativa; os parlamentares, a se aposentarem 
com vencimentos integrais após 8 anos de 
exercício da representação popular; os pro-
fessores universitários que se aposentam 
com vantagens especiais, não genéricas; os 
sindicatos hipócritas, livres até de presta-
rem contas (contam como de exercício o 
tempo sindical); o Ministério Público, os 
juízes, das duas ordens de governo da Fe-
deração (a federal e a estadual) e as corpo-
rações que se incrustaram nos governos: 
médicos, paramédicos, defensores públi-
cos, auditores fiscais, policiais etc.

Com isso, quero dizer que a reforma da 
Previdência Social implicará uma guerra 
mediática entre os setores da elite privile-
giada e o povão, submetido ao regime ge-
ral, cujo teto remuneratório hoje mal ul-
trapassa, para poucos, os R$ 5.200. Vamos 
lutar pelo povo. Temer há de fazer diver-
sos pronunciamentos à Nação para con-
vencer o povo (que se diz dele descrente), 
para vencer os fortes estamentos da elite, 
contrários à reforma da Previdência Social.

A PEC do teto foi apenas o começo. A re-
forma da Previdência é a que importa. Se não 
for feita, dentro de oito anos o sistema não 
terá como pagar a ninguém. A União sequer 

terá dinheiro para a saúde e a educação. O 
país estará destroçado, sem futuro, pois o 
PT deixou passar a “janela demográfica”, 
“rastaquera” como sempre foi, enquanto 
partido, para homenagear seu oficial can-
tor Chico Buarque de Holanda. O pai foi um 
gênio; o filho, um cantador metido a polí-
tico. Chegou a fazer uma canção louvando 
os “trombadinhas” ladrões (“non sense”).

Pois bem, sem idade mínima de 65 anos 
subindo para 67 para se aposentar, sem 
igualar o setor público ao privado, sem aca-
bar com as aposentarias especiais, por pe-
riculosidade e outros motivos, sem acabar 
com as professorinhas se aposentando aos 
25 anos de serviços, sem liquidar as duplas 
e até tríplices aposentadorias e pensões, 
sem impedir a cumulação de aposentado-
ria e pensão, só nos restará o abismo que 
soterra os povos imprevidentes.

Vai doer em muita gente, já percebe-
ram, decerto! É isso aí! Alea jacta est, ou a 
sorte está lançada. Falaremos muito sobre 
isso. Há inteligência no Brasil. É possível 
existir previdência social para todos, in-
clusive renda mínima de metade do salá-
rio mínimo para quem nunca contribuiu... 
E a mídia haverá de colaborar. Ao cabo, 
é a Nação que está em causa. Será, tem 
que ser, um grande e didático debate. Os 
riscos são os poderes das corporações e 
a opinião deletéria do PT.

Que todos, desde os bem-intencionados 
até o povo humilde e trabalhador, fiquem 
cientes da batalha da reforma da Previdên-
cia Social. Dela depende o futuro da Nação 
e de todos nós. E de nossos filhos e netos. O 
seguro social sempre foi um contrato entre 
gerações para nos socorrer na senectude. A 
grande questão é ser funcional e adequa-
da às circunstâncias e meios de cada Na-
ção. É de se perguntar aos petistas: por que 
eles estão contra a reforma da Previdência?
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A gente entende que o Programa é 
positivo porque contribui conosco em 

imposto, com o mercado, na geração de 
emprego e renda, e como o Estado, ao 

redirecionar o recolhimento do imposto 
sem prejuízo à arrecadação fiscal

Luzia Rezende,
proprietária da empresa Olívio J. Fonseca

Segundo o secretário Marcellus Ribeiro (Fazenda), o ‘Mais Empregos’ é 
um programa que busca assegurar maior dignidade ao maranhense

Sobre ‘Mais 
Empregos’ 

O Programa Mais 
Empregos foi instituído 
via decreto pelo 
governador Flávio 
Dino no último dia 21 
de setembro, como 
objetivo de estimular o 
crescimento do emprego 
formal, sobretudo no 
setor de comércio e 
serviços, até o limite de 
4 mil postos de trabalho. 
O investimento anual do 
governo do estado para a 
criação das novas vagas é 
de R$ 20 milhões.

REIVINDICAÇÃO

Analistas tributários irão 
parar a Receita FederalEm busca de 

isenção fiscal
N

os últimos dias mais 
duas empresas de São 
Luís aderiram ao Pro-
grama ‘Mais Empregos’, 

implantado pelo governo esta-
dual para combater os efeitos 
da crise econômica no Mara-
nhão. Por meio do programa, 
os estabelecimentos recebem, 
a cada novo emprego gerado, 
crédito de R$ 500 no Imposto 
sobre Circulação de Mercado-
rias e Serviços (ICMS). “A gente 
entende que o Programa é posi-
tivo porque contribui conosco 
em imposto, com o mercado, na 
geração de emprego e renda, e 
como o estado, ao redirecionar 
o recolhimento do imposto sem 
prejuízo à arrecadação fiscal”, 
disse Luzia Rezende, proprie-
tária da empresa Olívio J. Fon-
seca. O Mercadinho Carone e 
o Grupo Potiguar também se 
filiaram ao benefício.

Para ingressar no ‘Mais 
Empregos’, as empresas de-
vem ter regularidade fiscal e 
cadastral, utilizarem regime 
normal de apuração e não se-
rem beneficiárias de outros 
programas de incentivos fis-
cais na esfera estadual.

Segundo a Secretaria de Es-
tado de Fazenda (Sefaz), a isen-
ção impacta positivamente na 
arrecadação fiscal, pois a cada 
R$ 1 investido na geração de 
empregos em determinados 
setores, há retorno de quase 
R$ 4. “O cidadão que estava 
desempregado tem, no pro-
grama, uma nova possibilida-
de de inserção no mercado de 
trabalho. É, acima de tudo, um 
programa de cidadania, que 
busca assegurar maior digni-
dade ao maranhense”, expli-
cou o secretário de Fazenda, 
Marcellus Ribeiro Alves.

Autoatendimento

O Sistema de Autoatendi-
mento Sefaz.Net (sistemas.se-
faz.ma.gov.br/ sefaznet) já está 
apto para receber a documen-
tação das empresas aderentes 
ao ‘Mais Empregos’. Os docu-
mentos solicitados são as Guias 
de Recolhimento do FGTS e de 
Informações à Previdência So-
cial (GFIP), comprovando in-
gresso de empregado a partir 
de agosto de 2016, para aba-
timento mensal de R$ 500 no 
ICMS, durante a vigência de 
contrato do novo funcionário.

Para utilizar o benefício da 
redução do ICMS, a empresa 
fará o abatimento do imposto 

Mais de oito mil analistas  
tributários da Receita Federal 
do Brasil paralisarão suas ativi-
dades hoje, amanhã e  quarta-
feira (26), em todas as unida-
des do órgão. Nestes três dias, 
não serão realizadas análise 
de processos de cobrança, 
restituição e compensação, 
orientação aos contribuin-
tes, inscrição de cadastros, 
regularização de débitos e 
pendências, análise dos pe-
didos de parcelamento, emis-
são de certidões negativas e 
de regularidade, revisões de 
declarações, atendimentos a 
demandas e respostas a ofí-
cios de outros órgãos, entre 
outras atividades.

Nas unidades aduaneiras, 
os Analistas-Tributários cruza-
rão os braços na Zona Primá-
ria (Portos, Aeroportos e Pos-
tos de Fronteira), nos serviços 

das Alfândegas e Inspetorias, 
como despachos de exporta-
ção, conferência física, trân-
sito aduaneiro, embarque de 
suprimentos, operações espe-
ciais de vigilância e repressão, 
verificação física de mercado-
rias e bagagens, entre outros.

A paralisação é em protesto 
contra atos da administração 
da Receita Federal que, nas úl-
timas semanas, tem interferi-
do na tramitação do Projeto 
de Lei 5.864/2016, em análise 
na Comissão Especial da Câ-
mara dos Deputados e que re-
estrutura a remuneração dos 
servidores da Carreira de Au-
ditoria e institui programa 
de modernização e eficiên-
cia do órgão. O relatório final 
do substitutivo do Projeto de 
Lei 5.864/2016 pode ser vota-
do amanhã (25), na Câmara 
dos Deputados. 

Marcellus Ribeiro explicou que a cada novo emprego gerado empresários recebem crédito de R$ 500 no ICMS

na sua Declaração de Informa-
ções Econômico Fiscais (DIEF) 
e/ou na Escrituração Fiscal Di-
gital (EFD), arquivos eletrôni-
cos transmitidos mensalmen-
te via internet para a Sefaz. A 
apropriação do valor de R$ 500 
pode ser feita no campo Outros 
Créditos do DIEF, no campo 039 
- Crédito Presumido Programa 
Mais Empregos, Lei 10.504/16.

Outros programas

Além do Mais Empregos, o 

governo estadual lançou os pro-
gramas Cheque Minha Casa, 
destinado a beneficiar famílias 
de baixa renda para reforma de 
imóveis, e Mutirão Rua Digna, 
com investimentos em material 
e serviços para a recuperação 
de ruas em comunidades, ge-
rando novos postos de trabalho.

O Cheque Minha Casa ofe-
rece crédito de R$ 5.000 para 
compra de materiais de constru-
ção, com prioridade em insta-
lações sanitárias, e as empresas 
que aceitarem o cheque serão 

ressarcidas mediante descon-
to no ICMS. Já o ‘Mutirão Rua 
Digna’ permitirá apoio do go-
verno a associações, sindica-
tos e cooperativas, na melho-
ria de vias urbanas, em sistema 
de mutirão.

Os descontos de ICMS do 
Programa Mais Empregos va-
lem para todas as empresas que 
geraram emprego desde agosto 
deste ano. Já os benefícios do 
‘Cheque Minha Casa’ e ‘Muti-
rão Rua Digna’ passam a vigo-
rar a partir de janeiro de 2017.
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Quatro pessoas morrem 
em acidentes de trânsito

Três pessoas morreram em  grave acidente no último sábado, no município de Presidente Dutra. Colisão envolveu 
duas motocicletas e uma caminhonete. Em São José de Ribamar, um pedestre morreu atropelado na MA-204

A ação transformadora e rápida do governo, 
com o apoio das demais instituições e da 

sociedade civil, resultou neste saldo positivo de 
controle total dos focos, tirando estas cidades 

da situação de alto risco

Hérisson de Moraes Mouzinho,  comandante do 
5º Batalhão de Bombeiros Militar de Caxias

ESTIAGEM

Intensificado o combate a queimadas 

Na madrugada do último 
sábado (22), bandidos explo-
diram a agência do Banco do 
Brasil do município de Gover-
nador Eugênio Barros, distante 
377 km de São Luís.  Segundo 
informações de testemunhas, 
cerca de 12 bandidos encapu-
zados foram responsáveis pela 
ação. Eles estavam com armas 
de grosso calibre, como fuzis, 
escopetas e os explosivos uti-
lizados, na explosão de todos 
os caixas eletrônicos da agên-
cia. Na fuga, o bando deixou 
para trás várias cédulas espa-
lhadas pelo chão da própria 
agência e de ruas da cidade.

37 ocorrências

De acordo com o Sindicato 
dos Bancários do Maranhão 
(Seeb-MA), o número de ar-
rombamento de agências ban-
cárias este ano superou as 37 
ocorrências. Se forem conside-
rados também assaltos e sai-
dinhas bancárias, o sindicato 
contabiliza praticamente 50 
ocorrências este ano. Um dos 
ataques mais violentos foi no 
dia 15 de fevereiro, na cidade 
de Colinas. Os bandidos fize-
ram reféns e um dos tiros dis-
parados atingiu uma mulher, 
que morreu no local. 

Ações imediatas adotadas 
pelo Governo do Estado con-
seguiram eliminar os focos de 
incêndio nos municípios do 
Leste Maranhense, área que foi 
mais atingida pelo problema. 
Por meio da Operação Fênix, 
os pontos mapeados como de 
alto risco de queimadas tive-
ram medidas de combate dire-
to realizadas pelas equipes do 
Comando Operacional da Área 
5, do Corpo de Bombeiros Mi-
litar do Maranhão (CBMMA), 
que atende à região.

 Foram 11 dias de operação 
intensa contra o fogo nestas regi-
ões. Em Caxias, local com maior 
número de focos registrados, 
foram utilizados aproximada-
mente 100 mil litros de água 
para o controle de mais de 250 
pontos de queimadas e incên-
dios florestais. A zona urbana 
da cidade foi a área mais atin-
gida com 36 solicitações enca-
minhadas ao Corpo de Bombei-
ros. As cidades de São João do 
Sóter e Aldeias Altas, que cons-
tam no grupo de localidades de 
alto risco, também tiveram to-
dos os focos controlados. “Des-
de domingo trabalhamos para 
debelar todos os focos, dando 
uma resposta eficaz. A situação 
está controlada e agora esta-
mos realizando o trabalho de 
monitoramento. Trabalhamos 
também no sentido de sensi-
bilizar os moradores da região. 
A gente tem observado muitas 
roças que estão com mato cor-
tado, seco, e as pessoas não es-
tão fazendo mais queimadas, 
isso já é sinal de conscientiza-
ção”, explicou o comandante-

O  
fim de semana foi vio-
lento tanto na capital 
quanto no interior do 
estado. No final da tar-

de do último sábado, três pes-
soas morreram em um acidente 
envolvendo duas motocicletas 
e uma caminhonete, no KM 336 
da BR-135, em Presidente Dutra. 

De acordo com as informa-
ções da Polícia Rodoviária Fe-
deral (PRF), as vítimas foram 
identificadas como: Jéssica Va-
léria Borges Nascimento, de 21 
anos, e Dauro de Lima Nasci-
mento, 46, condutor e passa-
geira de uma das motos, e Deu-
silene do Espírito Santo Silva, 
de 26 anos, que era passageira 
na outra motocicleta.

Ontem pela manhã, mais 
uma morte no trânsito foi regis-
trada. Desta vez, o fato ocorreu 
na rodovia estadual, MA-204. 
A vítima foi um homem iden-
tificado como José do Carmo 
da Cruz Pinheiro Neto, de 23 
anos. Segundo informações de 
populares, ele teria sido atro-
pelado por uma mulher não 
identificada, que conduzia um 
veículo em alta velocidade no 
sentido do município de São 
José de Ribamar, quando tentou 
atravessar a avenida. Apesar do 

acontecido, a motorista retor-
nou para prestar os primeiros 
socorros, teve o carro virado e 
incendiado por um grupo de 
pessoas no local.

Policiais militares, que aten-
deram à ocorrência, informa-

ram que no local onde ocorreu 
o acidente não há semáforo e 
faixa de pedestre. E que a moto-
rista deixou o local ao constatar 
a irritação dos populares, que, 
revoltados, colocaram fogo no 
veículo. O Corpo de Bombeiros 

foi ao local para conter o incên-
dio no veículo, que chegou a 
atingir um terreno próximo. A 
vítima foi encaminhada para o 
Instituto Médico Legal (IML) 
e o corpo liberado em seguida 
para seus familiares. 

Agência do município de Eugênio Barros  fi cou totalmente destruída 

Bandidos explodem agência
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Colisão foi 
tão violenta que 

destruiu a parte fron-
tal da caminhonete

Operação Fênix foi realizada durante onze dias na região leste maranhense contra intenso fogo nestas regiões

geral do Corpo de Bombeiros, 
coronel Célio Roberto.

Mesmo com o controle do 
problema, as equipes perma-
necem de prontidão, informa 
o comandante do 5º Batalhão 
de Bombeiros Militar de Ca-
xias, major Hérisson de Moraes 
Mouzinho. “A ação transforma-
dora e rápida do governo, com 
o apoio das demais instituições 
e da sociedade civil, resultou 

neste saldo positivo de contro-
le total dos focos tirando estas 
cidades da situação de alto ris-
co em que se encontravam e 
garantindo a tranquilidade às 
populações locais”, enfatizou 
o major. “Nós continuaremos 
monitorando e orientando as 
comunidades para a preven-
ção, e se for necessário, inten-
sificar ainda mais o combate 
aos focos”, acrescentou.

Ações intensificadas

Para a operação, o Corpo de 
Bombeiros destacou 120 com-
batentes especializados e com 
vivência de campo em missões 
de extinção de incêndios em 
áreas de vegetação nas zonas 
rurais e urbanas. A força tare-
fa é composta de integrantes 
do Corpo de Bombeiros Mili-
tar, Bombeiros Civis, Exército 
Brasileiro e Centro Tático Aé-
reo (CTA). “Todas as estruturas 
uniram os esforços e se soli-
darizam às populações atingi-
das. Este trabalho em equipe 
garantiu a rápida contenção 
de todos os pontos de risco, 
eliminando o problema”, rei-
tera Major Mouzinho. O CTA 
utilizou helicóptero e realizou 
o lançamento de mais de 265 
mil litros de água, com o uso 
do dispositivo ‘bambi bucket’, 
de alta força e com capacida-
de de captar e lançar 500 litros 
de água de uma vez. 
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Forte de Santo Antônio 
será revitalizado

Especial Enem

Confira o gabarito Nº 15
do Enem O Imparcial

O Imparcial traz 
para todos os seus 
leitores e candida-
tos ao Exame Na-
cional do Ensino 

Médio o gabarito do décimo quar-
to fascículo do suplemento O Im-

parcial Enem, desenvolvido em 
parceria com o Sistema de Ensino 
Ari de Sá. Ao todo, serão 17 fas-
cículos lançados a cada domin-
go em uma série de perguntas, 
ocupando duas páginas da edi-
ção com 16 questões. 

Resoluções

01  C

 A principal finalidade 
do texto é expor as novas 
descobertas da área da 
oncologia, principalmente da 
imunoterapia.

02  D

 Relacionar, em diferentes 
t e x t o s ,  o p i n i õ e s ,  t e m a s, 
assuntos e recursos linguísticos 
é o principal objetivo da questão. 
No caso, o aluno deve perceber 
que o infográfico (texto II) 
ratifica as ideias do texto I 
e ainda acrescenta algumas 
informações inéditas sobre o 
problema da obesidade que 
afeta uma parte significativa 
da população brasileira. É 
importante lembrar que tanto 
o texto I quanto o texto II 
afirmam que o número de 
homens obesos no Brasil é 
maior que o de mulheres.

03  B

 P e l a  a n á l i s e  d o s 
procedimentos argumentativos 
utilizados na confecção do 
cartaz,  percebe-se que o 
cartaz se destina tanto aos 
surdos quanto aos ouvintes 
interessados em aprender 
Libras. É importante lembrar 
que os recursos verbais e 
não verbais apresentados no 
cartaz também contribuem 
para ratificar o público-alvo do 
mesmo.

04  A

 A função argumentativa 
principal do texto é apontar 
“falhas propositais” no envio de 
verbas aos projetos indígenas, 
o que caracteriza provável 
caso de desvio e consequente 
corrupção.

05  D

 A s  a l t e r n a t i va s  A  e  C 
também trazem recursos 
expressivos, mas o enunciado 
usa o termo principal, portanto, 
a alternativa D torna-se mais 
adequada.  A propaganda 
utiliza a função conativa da 
linguagem, que tem, entre 
suas características, o uso de 
recursos para aproximar o 
remetente do destinatário 
da mensagem. O pronome 
você, embora conjugado em 
terceira pessoa, é um pronome 
de segunda pessoa (como o 
tu) – com quem o emissor 
fala. “Força de vontade” não 
é uma metáfora. Por isso, o 
erro da afirmação B. O texto 
publicitário não amedronta 
o leitor.  A argumentação 
fundamenta-se nas qualidades 
do produto. Isso justifica o 
equívoco da afirmação E.

06  D

 Marcos Bagno revela que a 
língua portuguesa do Brasil já 
revela uma gramática própria, 
algo capaz de singularizá-la. 
Para ratificar seu ponto de 
vista, o autor utiliza, inclusive, 
o depoimento do estudioso 
português Ivo Castro.

07  A

 C o m o  a s  d i f e r e n ç a s 
se restr ingem ao tipo de 
vocabulário utilizado, pode-
se afirmar que houve uma 
variação quanto ao campo 
lexical ou vocabular.

08  D

 A supressão dos fonemas 
finais de uma palavra constitui 
um metaplasmo chamado 
de apócope. Trata-se de um 
f e n ô m e n o  re c o r re n t e  n a 
variante linguística regional, ou 
seja, aquela que está associada 
ao homem do campo, para 
quem doutor vira “dotô” e 

coronel vira “coroné”.

09  B

 O texto em questão promove 
a ideia de que, devido ao fato de 
se incorporarem rapidamente 
à linguagem oral, as gírias se 
disseminam rapidamente entre 
os falantes de uma língua.

10  B

 O s  g ê n e r o s  t e x t u a i s 
constituem o uso da linguagem 
em situações específicas de 
i n t e r l o c u ç ã o.  Tra t a - s e  d a 
adequação da forma do texto 
para sua finalidade específica e 
seu público-alvo. O objetivo do 
texto em formato de anedota é a 
comicidade, obtida através dos 
mais variados efeitos de humor, 
no caso do texto em questão, 
obtidos por meio do uso da 
linguagem em sua variante 
regional.

11  E

 No texto, percebe-se que o 
predomínio da norma-padrão 
na confecção da matéria sobre 
a literatura de Clarice Lispector 
auxilia na disseminação das 
ideias do autor e torna o texto 
mais acessível ao seu público 
leitor.

12  B

 O  t e x t o  r e v e l a  q u e  o 
s u r g i m e n t o  d a s  n o v a s 
tecnologias tornou a sala de aula 
um ambiente mais experimental 
em que alunos e professores 
passaram a dialogar com novas 
informações a fim de produzir 
novos conhecimentos.

13  C

 É notório que o aplicativo 
d e  c o m p a r t i l h a m e n t o  d e 
mensagens WhatsApp constitui 
u m a  n ov a  t e c n o l o g i a  d e 
comunicação e informação e, 
como tal, traz grande impacto 
social, sobretudo por ser mais 
simples, mais barato e mais rico 
em recursos que os sistemas de 
envio de mensagens similares. 
Tais informações podem ser 
encontradas ao longo do texto e 
estão confirmadas na alternativa 
C.

14  C

 O  c a r t a z  e x p l o r a  a 
ambiguidade contida na relação 
entre o verbo “tirar” e a supressão 
de letras contida na expressão 
“liberdade de expressão”. A 
quase imperceptível retirada de 
duas letras serviu de referência 
à ideia de que o direito de dizer-
se livremente o que se pensa, 
às vezes, é suprimido de uma 
sociedade sem que ela perceba. 
De forma imediata, a soma de 
linguagem verbal e linguagem 
visual no texto corroboram para 
a construção dessa ideia.

15  D

 Reconhecer a importância 
das novas tecnologias para a 
divulgação de trabalhos artísticos 
é o principal objetivo da questão. 
Ao disponibilizar o novo single 
“Mu f e t e”  p a r a  d ow n l o a d 
gratuito, Emicida aproxima sua 
obra de novos públicos como os 
do universo on-line, tornando 
mais abrangente o alcance de 
sua obra.

16  D

 A internet, rede mundial 
de computadores,  operou 
g r a n d e s  m u d a n ç a s  n a s 
“relações pessoais, comerciais, 
de consumo e de trabalho, 
entre outras”. Trata-se de uma 
revolução na pós-modernidade. 
O acesso compartilhado de 
informações, produzidas em 
âmbito global e distribuídas em 
tempo real, mudou, de forma 
definitiva a relação das pessoas 
com a comunicação e com a 
informação no fim do século XX. 

Esse é um grande investimento do 
nosso governo, pois acreditamos 

na economia do Turismo como um 
dos vetores de desenvolvimento do 
Maranhão e, para isso, investimos 

nos atrativos fundamentais

Flávio Dino, governador

INCLUSÃO SOCIAL

Travessia faz mais de 3 mil atendimentos

1. C 2. D 3. B 4. A 5. D

6. D 7. A 8. D 9. B 10. B

11. E 12. B 13. C 14. C 15. D

16. D

Gabarito

O 
Forte de Santo An-
tônio, localizado na 
área do Espigão, na 
Ponta d’Areia, em 

São Luís, será todo revitali-
zado e vai se transformar em 
um centro cultural, histórico 
e turístico. Projeto do governo 
do estado prevê ao espaço a 
construção de um memorial 
sobre a história do Forte e um 
museu para expor as embarca-
ções tradicionais maranhen-
ses. Na década de 1990, o pré-
dio abrigou o Grupamento de 
Busca e Salvamento do Corpo 
de Bombeiros, mas, atualmen-
te, está desocupado.

 A recuperação do Forte 
vai resgatar a riqueza cultural 
e histórica da arquitetura mi-
litar do estado e se potencia-
lizar como ponto de turismo. 
O prédio foi construído no sé-
culo XVII e é exemplar único 
da arquitetura militar em São 
Luís. A reforma do espaço, que 
é tombado como patrimônio 
histórico nacional, já obteve a 
aprovação do Instituto do Pa-
trimônio Histórico e Artistíco 
do Maranhão (Iphan-MA).

 O Forte de Santo Antônio 
vem de um longo período de 
abandono, lembrou o governa-
dor Flávio Dino, ao destacar a 
importância do projeto. “Esse 
é um grande investimento do 
nosso governo, pois acredita-
mos na economia do Turis-
mo como um dos vetores de 
desenvolvimento do Mara-
nhão e para isso, investimos 
nos atrativos fundamentais”, 
destacou o governador.

O governador ressaltou que 
intervenções no patrimônio 
histórico “refletem diretamen-
te na economia e no turismo, 
tendo aí sua enorme signifi-
cância”. Para a obra são in-
vestidos R$ 2,7 milhões e a 
previsão é de oito meses de 
serviços com conclusão no 
segundo semestre de 2017.

Flávio Dino citou alguns in-
vestimentos já feitos em áre-
as turísticos do Estado como 
a construção de estradas para 
acesso ao Lençóis Maranhen-
ses, melhorias no Delta do Par-
naíba, melhorias na Chapada 
das Mesas, recuperação de vias 

HANDSON CHAGAS/SECAP

Governador Flávio Dino assinou a ordem de serviço para recuperação do prédio secular 
que já abrigou o Corpo de Bombeiros e será o museu da embarcação maranhense

Andar pelas ruas de São Luís 
e perceber a movimentação de 
veículos do ‘Serviço Travessia’ 
circulando já se tornou uma 
constante para a maioria da po-
pulação, mas o que é a travessia 
e para que serve? O cadeiran-
te Maxwell Ayres Maciel, que 
usa os serviços do ‘Travessia’ 
diariamente para se locomover 
até a faculdade, explica: “Além 
de ajudar a cumprir o direito 
constitucional de ir e vir do ci-
dadão, o projeto tem propor-
cionando mais conforto e agi-
lidade para quem precisa sair 
de casa todos os dias”, conta 
o universitário, que chegava a 
gastar mais de uma hora à es-
pera de um ônibus adaptado 
ou desembolsar mais de R$ 300 
em corridas de táxi.

Maxwell é um dos 460 benefi-
ciados pelo ‘Travessia’ que come-
çou a funcionar desde fevereiro, 
totalizando 3,4 mil atendimen-
tos. Somente no mês de setem-
bro, foram realizados 792 atendi-
mentos de cadeirantes e crianças 
com microcefalia. O serviço deve 
beneficiar cada vez mais pesso-
as, com a nova etapa do proje-
to que agora atende deficientes 
visuais classificados com baixa 

Maxwell Ayres é um dos cidadãos atendidos pelo Serviço Travessia

As mudanças 
fazem parte de 
uma política de 
ampliação de 

acesso do Travessia 
a outros tipos de 
deficiência e a 

mais maranhenses

Artur Cabral, presidente 
da Agência Estadual de 

Mobilidade Urbana (MOB)

Projeto 
acompanhado 
pelo Iphan

Todas as etapas, desde ela-
boração do projeto até a con-
clusão, foram acompanhados 
permanentemente pelo Iphan. 
“Em relação a este projeto, ele 
está totalmente aprovado pelo 
órgão. O governo do Maranhão 
está de parabéns por essa ini-
ciativa de restaurar este forte 
que é um monumento muito 
importante para a história e pre-
servação do patrimônio histó-
rico do Maranhão”, enfatizou 
Maurício Itapary, superinten-
dente do Ipahn-MA.

Muito significativa para quem 
tira o sustento familiar do traba-
lho no local, a reforma do Forte 
irá atingir diretamente pessoas 
como a artesã Nomélia de Je-
sus. Ela expõe as peças que fa-
brica junto com a filha e vê na 
obra a possibilidade de vender 
ainda mais. “Trabalho aqui há 
muito tmepo. É um lugar se-
guro, tem policiamento e atrai 
muitos turistas. Com o projeto 
de música nos fins de semana, 
ficou ainda mais movimenta-
do. Esse espaço que o governo 
vai criar vai fazer crescer a vi-
sitação e garantir que a gente 
tenha ainda mais renda. Muito 
boa iniciativa”, destacou a artesã.

do Centro Histórico e no meio 
ambiente com destaque para 
as praias, parques e melhorias 
no sistema de saneamento. “Sa-
bemos que o que mais alegra 
o turista é este conjunto ar-
quitetônico fantástico e úni-
co que o Maranhão possui e 
reconhecido em nível nacio-
nal e internacional”, reiterou.

 A reforma do integra o pro-
jeto de revitalização do Espi-
gão da Ponta d’Areia, que vem 
sendo realizado pelo governo 
do estado e que beneficia quem 
trabalha e visita a localidade. 
Segundo o secretário de Esta-
do de Cultura e Turismo (Sec-
tur), Diego Galdino, “O projeto 

de revitalização vem desde os 
investimentos na área do Es-
pigão com as programações 
históricas e culturais que têm 
movimentado o local”, expli-
ca Galdino.

 Galdino citou os projetos 
Música no Espigão, realizado 
aos fins de tarde nos fins de 
semana, brindando o público 
com música popular brasilei-
ra, com destaque à produção 
local; e Memorial Bandeira Tri-
buzi, que expõe a história de 
vida do poeta e jornalista ma-
ranhense: “São ações com foco 
na geração de trabalho, renda 
e do turismo para atrair quem 
vive e quem visita a cidade”.

Sobre o 
serviço
O ‘Travessia’ funciona com 
um agendamento prévio 
de 48 horas e, a partir 
disso, as rotas são traçadas 
para cumprir o horário de 
cada solicitante. Cada uma 
das quatro vans e o veículo 
com cadeirinha específica 
para o transporte de 
crianças com microcefalia, 
fazem, em média, 16 
viagens ao dia.

visão, visão subnormal e ceguei-
ra total, que residem na Região 
Metropolitana de São Luís.

O presidente da Agência Es-
tadual de Mobilidade Urbana 
(MOB), Artur Cabral, explica 
que a expansão do projeto é 
um passo importante para o 
aumento da oferta de serviços 
essenciais para a população. 
“As mudanças fazem parte de 
uma política de ampliação de 
acesso do Travessia a outros 
tipos de deficiência e a mais 
maranhenses”, explicou. Com o 
atendimento de novas deman-
das, o Travessia vai passar por 

uma readequação de suas rotas 
e trajetos, com a finalidade de 
beneficiar mais maranhenses 
e gerando menos custos. Além 
da ampliação dos serviços na 
Grande Ilha, a MOB já trabalha 
com a interiorização do pro-
jeto, que a partir do próximo 
mês atenderá as cidades de 
Imperatriz e região.

K
A

R
L

O
S

 G
E

R
O

M
Y

 E
 H

A
N

D
S

O
N

 C
H

A
G

A
S

/S
E

C
A

P

Para 
revitalização  

do  forte, governo 
investirá o valor de 

R$ 2,7 milhões 
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História da FeliS

A FeliS foi criada pela Lei Municipal nº 4.449, em 11 de janeiro 
de 2005, e aconteceu pela primeira vez em 2007. Hoje envolve 
mais de 86 mil alunos da rede pública, mais de 50 instituições, 
participação de 33 escritores de outros estados e mais de 
70 nomes locais, mais de 45 palestras e rodas de conversas. 
Além disso, se expande para 14 municípios do estado que 
participam das visitas, capacita 200 monitores universitários 
selecionados através de edital e participação direta de mais 
de 100 pessoas na equipe de produção. A Feira do Livro de 
São Luís é uma promoção da Prefeitura de São Luís, por meio 
das Secretarias de Cultura (Secult) e de Educação (Semed), 
e tendo como correalizadores o Serviço Social do Comércio 
(Sesc) e a Associação dos Livreiros do Estado do Maranhão 
(Alem).

Sobre o filme

Na ficção do cineasta Daniel Bydlowski, com o filme Nano Éden, a 
história é baseada na vida de duas pessoas, marido e mulher, Harriet 
e Peter, que assinam um contrato quando estão para morrer para 
terem seus cérebros codificados e serem baixados num computador, 
lugar em que serão felizes para sempre. O problema é que, para serem 
realmente felizes, os cientistas apagam varias memórias deste casal, 
inclusive a de que estão mortos. Todas as memórias que não são 
felizes são apagadas. No filme, os dois vão passar por vários desafios 
até descobrirem que estão mortos e acharem uma saída. O longa, que 
irá utilizar de recursos baseados na tecnologia de realidade virtual 
do cineasta Daniel Bydlowski, trará uma reflexão e alerta contra a fé 
absoluta no computador. O elenco contará com atores como Scott 
Allen Rinker, conhecido por seu trabalho na série Star Trek Enterprise, 
e Jerome Charvet, que já trabalhou ao lado de Gerárd Depardieu e 
Jean Reno. A direção de fotografia e efeitos especiais ficará nas mãos 
do talentoso Shant Jordan, responsável pelos efeitos visuais do filme 
O Dia Depois de Amanhã. A expectativa dos produtores é que o filme 
esteja pronto no primeiro trimestre de 2017.

Espaços literários 

Toda a programação é gratuita e pensada para públicos de 
todas as faixas etárias, acontecendo simultaneamente nos 
espaços Café Literário (Centro de Criatividade Odylo Costa, 
filho), Conferências (Teatro João do Vale - Rua da Estrela), 
Espaço Livro, Leitura e Biblioteca (auditório da Faculdade de 
História da Uema - Rua da Estrela), Pé de Livro (em frente à 
Casa do Maranhão) e ainda lançamento de livros na “Casa 
do Escritor Maranhense” e Espaço Jovem (estacionamento 
da Casa do Maranhão), Espaço Mulher e Amei na FeliS (Casa 
do Maranhão), Teatro FeliS (Teatro Alcione Nazaré), Cine 
FeliS (Cine Praia Grande), Cine Cidade de São Luís (Teatro da 
Cidade de São Luís – antigo Cine Rox – Rua do Egito), Casa 
do Professor “José Maria Paixão Filho” (auditório do Iema 
- Rua Portugal), Beco da Poesia e do Cordel “Poeta Gerô” 
(escadaria do Beco Catarina Mina), Espaço Sesc de Leituras 
e Espaço Criança Semed (Praça Nauro Machado).
Além disso, terão os estandes institucionais e dos livreiros – 
com venda de livros e outros artigos literários, envolvendo 
a participação direta de escritores renomados, ilustradores, 
mediadores da leitura e contadores de histórias, artistas, 
entre outros convidados.
A cada edição, mais de 200 mil visitantes celebram a 
tradição literária e cultural da capital maranhense. O 
objetivo do evento é propiciar o maior acesso ao livro, 
estimular a formação de novos leitores e incentivar as 
cadeias produtivas em torno do livro e da mediação da 
leitura.

CINEMA

Cineasta faz primeiro longa de realidade virtual em 3D 

A Feira torna-se um convite aos 
turistas e ludovicenses de habitar e 
conhecer o Centro Histórico de São 
Luís. É uma forma de valorização 

do conhecimento e também 
permite o acesso gratuito à cultura, 

envolvendo a sociedade civil e 
fomentando políticas públicas em 
nossa cidade por meio dos eixos 

literário, pedagógico, artístico e da 
comercialização de livros

 
 Marlon Botão,

 secretário municipal de Cultura (Secult)

Feira do Livro de São Luís confirma 14 escritores nacionais para sua 10ª edição. Entre os convidados, 
estão nomes  como a escritora Stella Maris Rezende e o jornalista Caco Barcellos

10 anos entre
livros e escritores

F
altando menos de 20 dias 
para o maior evento li-
terário do Maranhão, o 
público já pode se pre-

parar para encontrar grandes 
escritores e palestrantes nacio-
nais que virão à capital mara-
nhense para abrilhantar a vasta 
programação da 10ª edição da 
Feira do Livro de São Luís (Fe-
liS), que acontece de 6 a 13 de 
novembro, na Praia Grande.

Nomes como Weberson Fer-
nandes Grizoste (AM), Lucia-
no Pontes (PE), Luiz Améri-
co (BA), Stella Maris Rezende 
(MG), Caco Barcellos (SP), Jo-
tabê Medeiros (SP), Ferrez (SP), 
Celso Antunes (SP), Thalita Re-
bouças (RJ), Gustavo Lacombe 
(RJ), Carla Mauch, Adriana Kai-
ros (RJ), Eduardo Bueno (RS) e 
Marcia Tiburi (RS) estão con-
firmados para o evento.

A programação contempla 
ainda lançamento de livros de 
autores maranhenses, espetácu-
los artísticos (teatrais, musicais, 
performances, intervenções, 
saraus), sessões de contação 
de histórias e de cinema, reci-
tais de cordel, oficinas peda-
gógicas e culturais, apresen-
tações artísticas e culturais de 
estudantes da rede pública de 
ensino e visitação de escrito-
res de renome nacional a es-
colas locais.

Para o secretário municipal 
de Cultura (Secult), Marlon Bo-
tão, a Feira, ao longo de uma 
década, já se consolidou como 
um projeto cultural e evento que 
não somente promove ações 
durante oito dias de ativida-
des, como também transfor-
ma a vida de muitas pessoas 
por meio do acesso à literatu-
ra e às artes em geral. “A Feira 
torna-se um convite aos turis-
tas e ludovicenses de habitar e 
conhecer o Centro Histórico de 
São Luís. É uma forma de va-
lorização do conhecimento e 
também permite o acesso gra-
tuito à cultura, envolvendo a 
sociedade civil e fomentando 
políticas públicas em nossa ci-
dade por meio dos eixos lite-
rário, pedagógico, artístico e 
da comercialização de livros”.

lenidade na Praça de mesmo 
nome do Patrono da Feira do 
Livro, seguida de programação 
cultural e cortejo até o Cen-
tro Histórico de São Luís, que 
abrigará os amantes da leitu-
ra e das artes durante os oito 
dias de evento.

O tema da feira será “Ler a 
Cidade e suas Memórias”, es-
colhido para comemorar os 10 
anos de FeliS e as novidades da 
programação. “Uma década se 
passou e nada mais merecedor 
que resgatar as memórias da 
cidade e da própria feira, fa-
zendo um passeio histórico e 
literário por meio do resgate 

Este ano, será homenageado 
o poeta maranhense Gonçalves 
Dias – um dos maiores ícones 
da literatura do país, respon-

sável por consolidar o movi-
mento romântico brasileiro – e 
nada melhor do que iniciar a 
10ª FeliS com uma grande so-

de escritores que já foram pa-
tronos do evento, grandes ex-
poentes da literatura que con-
tribuíram e contribuem para a 
construção de uma sociedade 
mais consciente de seu papel 
como formadora de opinião. 
Este ano trazemos a novidade de 
uma linha do tempo para que os 
visitantes conheçam as outras 
edições do evento e também 
usaremos a sétima arte para 
recontar um pouco de nossa 
história”, disse a coordenadora 
da FeliS, Rita Oliveira.

Jornalista 
Caco Barcelos, 

apresentador do 
programa Profissão 

Repórter da Rede 
Globo, será um dos 

convidados da 
FeliS

O brasileiro Daniel Bydlo-
wski, doutorando na University 
of California, em Santa Barbara, 
nos Estados Unidos, anunciou 
nesta semana que irá produzir 
em Los Angeles o primeiro filme 
de ficção do Brasil e do mundo 
em realidade virtual em 3D, cha-
mado Nano Éden. O longa, que 
terá as gravações iniciadas já na 
segunda quinzena de outubro, 
terá aproximadamente 65 minu-
tos. Segundo Bydlowski, mem-
bro do Directors Guild of Ame-
rica, a maioria dos projetos de 
realidade virtual foca no que se 
chama de “experiência virtual”, 
mas poucos usam realidade vir-
tual para contar histórias com 
personagens como no cinema 
tradicional.

O filme, que será lançado 
no segundo semestre de 2017, 
é realizado em parceria com a 
Synaptic VFX, que fez os efeitos 
especiais de vários filmes impor-

tantes, entre alguns deles estão 
Truque de Mestre 2, Homem de 
Ferro, Hancock e Alice no País 
das Maravilhas.“A realidade vir-
tual está cada vez mais fazendo 
sucesso aqui em Los Angeles, 
está até em Sundance, o festival 
mais famoso daqui e, claro, em 
Cannes também. Muitos acham 
que pode ser o futuro do cinema 
e do videogame, mas o desafio 
maior dos produtores é achar a 
linguagem deste formato”, ex-
plica Bydlowski.

O cineasta ainda detalha que 
atualmente os projetos de reali-
dade virtual utilizam várias câ-
meras capturando 360 graus. Na 
opinião dele, isso é uma alterna-
tiva válida como “experiência” 
para documentários que queiram 
filmar de modo passivo tudo que 
está ao redor. Por outro lado, este 
tipo de produção, não só deixa o 
projeto mais caro porque precisa 
de muitas câmeras e memória, 

mas também faz o espectador 
perder o foco. “Neste projeto, va-
mos fazer diferente. Iremos uti-
lizar somente uma ou duas câ-
meras para capturar cada trecho 
dos 360 graus separadamente e 
com mais controle. Animação e 
efeitos especiais serão usados 
para fazer o “stitching” de uma 

câmera para outra. Acho que é 
um modo muito mais vantajoso 
para diretores que gostam de ter 
mais controle sobre sua história”, 
revela o cineasta. Desta maneira, 
depois que esta produção esti-
ver completa, o cineasta poderá 
gravar partes do mundo virtual e 
transforma-lo em um filme tra-

dicional em tela de cinema 2D 
ou ainda 3D de maneira eficaz, 
especialmente em uma indústria 

que tenta cada vez mais utilizar 
todos os veículos possíveis para 
distribuição de filmes.

 Filme usará recursos de realidade virtual do cineasta Daniel Bydlowski



>> DIRETAS>> ANOTA AÍ!

>> HORÓSCOPO

ÁRIES 21/03 a 20/04

TOURO 21/04 a 20/05
VIRGEM 23/08 a 22/09

LIBRA 23/09 a 22/10

PEIXES 20/02 a 20/03

AQUÁRIO 21/01 a 19/02

CAPRICÓRNIO 22/12 a 20/01

GÊMEOS 21/05 a 20/06 LEÃO 22/07 a 22/08 SAGITÁRIO 22/11 a 21/12

Procure discriminar mais o seu nível 
social, procurando com isso, fortalecer os 
seus bons e verdadeiros amigos.

Hoje é um dia que terá, certamente, 
algumas perturbações, inclusive o cônjuge 
estará descontente com você. Tome 
cuidado se realizar negócios e se lidar com 
fogo e eletricidade. 

Certa nostalgia fará você relembrar um 
amor do passado, e com isso poderá sentir-
se melancólico.

Pense no êxito e não dê importância a 
boatos e impressões negativas. Atravessa 
o melhor período material do ano. Pessoas 
bem humoradas poderão melhorar este 
seu dia. 

CÂNCER 21/06 a 21/07

Dia dos mais benéfi cos para tratar com o 
sexo oposto, padres, pastores, políticos e 
militares. Poderá, também se você for livre 
de compromissos, iniciar romance com 
pessoa de bons princípios. 

Será preciso cuidar mais do seu organismo 
bem como dos interesses da família, do lar 
e da sua estabilidade. Complemente sua 
alimentação, abusando das frutas.

Grandes chances de destacar-se nos jogos, 
na vida pública, nos esportes e na loteria. 
Se você pretende ter uma conversa franca 
e direta com o seu par amoroso, este é o 
momento adequado.

Dia neutro para a vida sentimental 
e amorosa. Haverá, também, muitas 
difi culdades que só serão solucionadas com 
bastante trabalho, otimismo e perseverança. 

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

Dê mais continuidade ao que têm que 
fazer. Cuide de sua aparência. Devido a sua 
maneira de ser, geralmente bastante alegre, 
extrovertido e com muita jovialidade, tudo 
isto poderá se evidenciar mais ainda.

 Algumas perturbações passageiras na 
vida doméstica e depressão psíquica estão 
previstas para você neste dia. Aja com 
calma e autoconfi ança, que tudo tende a 
dar certo.

A partir de hoje, você entra em uma das 
melhores fases para lucrar através de escritos, 
propaganda e tudo que está relacionado com 
a imprensa e - comunicação. 

Dia que lhe poderá trazer desentendimentos 
no ambiente de trabalho e até atritos 
e discussões, mesmo com pessoas 
desconhecidas. Para o amor e negócios, o 
dia também é negativo. 

N O V E L A S
MALHAÇÃO
Caio garante a Tânia que tinha um bom relaciona-
mento com Carmem. Nanda diz a Rômulo que não 
conseguirá assistir à luta dele. Joana enfrenta Tita. 
Juliana se irrita ao ver Lucas vendendo gravuras.

SOL NASCENTE
Carolina fi nge que está ofendida com a reação de Mario 
após a notícia da gravidez. Ralf questiona Mario sobre 
sua relação com Alice. Carolina avisa a Cesar que o 
plano para separar Mario e Alice pode não funcionar. 

HAJA CORAÇÃO
Fedora fi ca transtornada ao ver Leozinho sendo pre-
so. Aparício diz a Guido que Fedora precisa de seus 
cuidados. Rebeca deixa a cobertura. Teodora disfarça 
os ciúmes que sente de Epaminondas com Safi ra. 

CÚMPLICES DE UM RESGATE
Isabela diz que não acredita no que Maurício tem a 
dizer. A garota discute com Manuela por ter montado 
a situação para que ela encontrasse com Maurício. 
Meire e Dinho planejam como aumentar o sucesso 
da banda que estão montando. 

A LEI DO AMOR
Pedro questiona Tião sobre o noivado de Tiago e 
Letícia. Antônio leva fl ores para Ruty Raquel. Zeli-
to envia uma mensagem do celular de Isabela para 
Tiago. Luciane manda Suely procurar os contratos 
das empresas fantasmas no escritório de Fausto. 
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Casal busca acordo para separação 

Brad Pitt passou do tempo de responder ao pedido de divórcio de Angelina Jolie, procurando evitar uma 
amarga disputa judicial que poderia prejudicar seus filhos, noticiou a imprensa na última sexta-feira (21). O ator 

de 52 anos não apresentará uma resposta oficial, apesar de o prazo ter vencido na quinta-feira (20), até que os ad-
vogados do casal cheguem a um acordo sobre a custódia de seus seis filhos, indicaram os sites especializados Us 

Weekly e TMZ. Pitt que compartilhar com Jolie a guarda legal e física de seus filhos, e quer conseguir isto evitando 
a todo custo chegar aos tribunais, segundo o TMZ.

SBT faz proposta
para Jô Soares

Com a confirmação da Globo de que 
Jô Soares não terá mais um talk show 

na grade de 2017, várias emissoras es-
tariam de olho no passe do veterano 
apresentador, caso do SBT. Segundo 

informações, Sílvio Santos conversou 
por telefone com o global nesta sema-

na e iniciou uma aproximação entre 
os dois. Por enquanto, é só isso, mas 

rumores apontam que o dono do Baú 
da Felicidade gostaria de novamente 
contar com o jornalista em sua emis-

sora. Vale lembrar que Jô teve uma 
atração no canal de 1988 até 1999.

Roberto Carlos 
escolhe ator

Gabriel Leone está no caminho 
para se tornar o próximo galã 

queridinho da Rede Globo. 
Após ter chamado a atenção do 
público por suas participações 
em produções como Malhação 
(2013), Verdades Secretas (2015) 

e Velho Chico (2016), o ator 
conquistou um novo fã mais do 

que especial: Roberto Carlos, que 
quer o jovem o interpretando no 
filme que está produzindo sobre 
a Jovem Guarda. Se o plano for 
em frente, essa será a segunda 

vez que Leone interpretará o Rei. 
O ator já foi escolhido para vivê-

lo na cinebiografia de Erasmo 
Carlos.

Fruticultura 
Brasileira 

Durante toda semana passada, São 
Luís foi a capital brasileira da fruticul-
tura, que foi encerrada na sexta-feira 

(21), no Hotel Luzeiros, o XXI Congres-
so Brasileiro de Fruticultura. O evento, 
que é promovido a cada 2 anos, acon-
teceu pela primeira vez no Maranhão. 
O jornalista Gil Maranhão, que já inte-
grou em três épocas diferentes a equi-

pe de O Imparcial e atualmente está 
em Brasília, trabalhando na Agência 

de Notícias Política Real, que fica den-
tro do Congresso nacional, foi convi-

dado pela Embrapa Cocais para fazer a 
divulgação do evento. 

I Simpósio Nacional 
de Tecnologias

Com o tema Recursos Digitais e 
Metodologias Inovadoras na Sala de 
Aula, a cidade de São Luís vai sediar 

o I Simpósio Nacional de Tecnologias 
Digitais na Educação - SNTDE. 

O evento, promovido pelo 
Grupo de Estudos e Pesquisas sobre 
Tecnologias Digitais na Educação - 

GEP-TDE, será realizado entre os dias 
21 e 23 de novembro, na Universidade 

Federal do Maranhão - UFMA. As 
inscrições podem ser realizadas 
pelo site http://www.sntde.com.
br/.O certificado de participação 

no simpósio será de 20 horas 
extracurriculares. Os minicursos terão 

certificação de 2 horas.
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Nossa Senhora 
do Perpétuo Socorro 
A tradicional Paróquia Nossa 
Senhora do Perpétuo Socorro, 
na Cohab, está realizando des-
de o último dia 21 o festejo pa-
roquial que segue até o dia 30 
de outubro. Programação: Al-
vorada Festiva (às 6h), Toque do 
Ângelus (6h/12h/18h), reza de 
Terço e Novena (às 18h) e Mis-
sa (às 19h). Após a liturgia, a 
Noite Cultural segue no largo 
da matriz com música ao vivo 
e barracas de comidas típicas. 
Informações: (98) 99171-9955; 
Paróquia, (98) 3304-2015

O Reino de OZ    
Espetáculo de teatro com alu-
nos do Colégio Reino Infantil. 
Dias 25 (terça) e 26 (quarta) às 
20h no Teatro Arthur Azevedo 
– Rua do Sol, Centro Históri-
co. Produção: Colégio Reino In-
fantil. Ingressos: Plateia e Frisa 
R$ 55 (Meia Entrada R$ 27,50) 
Camarote R$ 50 (Meia Entrada 
R$ 25) Balcão e Galeria R$ 45 
(Meia Entrada 22,50). Classifi -
cação etária: Livre. Duração: 75 
min (1h e 15mim)

Programação 
Outubro Rosa

Realizada pelo Hospital 
Aldenora Bello, na 

programação  para o dia 28 
de outubro, às 16h, na sede 

administrativa da Fundação 
Antônio Dino, será realizado 

o dia de atendimento 
multiprofi ssional gratuito. 

Dia 29/10 (sábado), 10h 
às 18h, Shopping Rio 

Anil; Torneio de Tênis - 
Torneio solidário onde 

parte da inscrição será para 
Campanha Outubro Rosa do 

hospital.

Homenagem 1
O presidente do Tribunal de Justiça do 

Maranhão (TJMA), desembargador Cleones 
Cunha, foi homenageado pela Universidade 

Federal do Maranhão (UFMA) com a 
concessão da Medalha Sousândrade do Mérito 

Universitário pela significativa contribuição 
para o engrandecimento daquela instituição 

de ensino superior. A homenagem ocorreu na 
Noite do Jubileu de Ouro, realizada no Centro 

de Convenções da Cidade Universitária, na 
sexta-feira (21).

Homenagem 2
Na solenidade de entrega da honraria, o desembargador Cleones Cunha participou da mesa de honra, juntamen-
te com a reitora da UFMA, professora Nair Portela; o governador do Estado, Flávio Dino; o vice-reitor da UFMA, 

professor Fernando Carvalho Silva; o procurador-geral de Justiça, Luiz Gonzaga Martins, e o procurador-chefe da 
Procuradoria da República do Maranhão, Juraci Guimarães Júnior. A medalha leva o nome de Joaquim  de  Sousa 

Andrade – conhecido publicamente como “Sousândrade” e um dos dos  maiores  poetas  do  Brasil. 

Fátima comemora os 19 anos dos fi lhos

Fátima Bernardes comemorou o aniversário de 19 anos dos filhos 
trigêmeos. A jornalista postou em rede social foto em que aparece 

com Laura, Vinícius e Beatriz Bonner – de seu casamento com 
o também jornalista William Bonner - durante a comemoração 
realizada na noite da última sexta-feira, 21. “Três filhos felizes. 

Sorrindo. Não tem preço”, escreveu Fátima na legenda da imagem 
divulgada em seu perfil no Instagram.

S OS Vestibular no SESC
Com aulas gratuitas e de quali-
dade, o edital 2017 para o Curso 
Preparatório SOS Vestibular já 
se encontra disponível no   www.
sescma.com.br. As inscrições 
para  o seletivo  acontecem até 
o dia 28 de outubro, na Sala 
de Técnicos do Sesc Deodoro.  
O Sesc oferece um total de 285 
vagas   nos turnos matutino, 
vespertino e noturno . Não per-
ca essa oportunidade!

Show Voilá Paris! 
Show  de música popular com 
a cantora maranhense Anna 
Torres e banda. Participações: 
Mano Borges, Marco Duailibe, 
Cecília Leite, Zezinho (Banda 
Carrapicho), Alessandra de 
Queiroz Silva. Dia 28 de ou-
tubro (sexta-feira) às 21h – 
Teatro Arthur Azevedo – Rua 
do Sol, Centro Histórico. Pro-
dução: Guilherme Frota Pro-
duções. Ingressos: Plateia e 
Frisa R$  100 (Meia Entrada 
R$ 50) Camarote e Balcão R$ 
75 (Meia Entrada R$ 37,50) e 
Galeria R$ 50 (Meia Entrada 
R$ 25). Classifi cação Etária: 10 
Anos.Duração: 120 min (2h)

Não são só seis segundos
Show Stand Up Comedy com o vide-
omaker sucesso na Internet, mineiro 
Lucas Rangel, no humor e no impro-
viso. Participação especial de Danielle 
Diz. Dia 29 de outubro (sábado) às 
16h. Teatro Arthur Azevedo – Rua do 
Sol, Centro Histórico. Produção: Mo-
raes Jr Produções. Ingressos: Plateia 
R$ 100 (Meia Entrada R$ 50)  Frisa e 
Camarote: 80 (Meia Entrada R$40)  
Balcão e Galeria R$  60 (Meia En-
trada R$ 30). Classifi cação etária: 12 
anos.Duração: 80 mim (1h20)
 
Feijoada Benefi cente
A família Educandário Santo Antô-
nio, realiza dia 29 de outubro mais 
uma edição da tradicional Feijoada 
Benefi cente em sua sede na Avenida 
Edson Brandão – Cutim - Anil ao 
lado do Supermercado Maciel – a 
partir das 12h (meio-dia). Atrações: 
Albert Abrantes, Beto Monteiro e o 
DJ Karkiro. Valor: R$ 10 reais

Samba de qualidade
O Argumento chega com tudo com 
samba de roda da melhor quali-
dade no Salomé Bar, na Lagoa da 
Jansen, todos os domingos, a partir 
das 18h, com o grupo Pra Sambar, 
seguido do Argumento, às 20h. 
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Situação fica mais difícil
 para o Sampaio Corrêa

RESULTADOS
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Verdão amplia
mais a vantagem

Fla não sai do empate com Timão

Palmeiras ganha do Sport, no Palestra Itália, e agora fica seis pontos à frente do 
Flamengo, segundo colocado, na corrida pelo título de campeão do Brasileirão

67
Total de pontos 
conquistados

 pelo Palmeiras

Estamos infelizes. A 
gente merecia vencer. 
Acho que com mais 

sorte a gente poderia 
ter aproveitado as 

oportunidades

Diego
meia do Flamengo

 Fora de campo, o reencontro 
da torcida do Flamengo com o 
Maracanã foi em clima de festa. 
Já no gramado, o Rubro-Negro 
e o Corinthians protagoniza-
ram uma partida eletrizante, na 
tarde deste domingo. Os 65.743 
torcedores que lotaram o está-
dio presenciaram um empate, 
por 2 a 2 e recheado de polê-
micas por parte da arbitragem.

Paolo Guerrero finalmente 
voltou a marcar e os gols vie-
ram em dobro. Porém, no pri-
meiro tento, o peruano esta-
va completamente impedido, 
fato ignorado pela arbitragem. 
Pelo lado da equipe paulista, 
Guilherme e Rodriguinho ba-
lançaram as redes.

O Flamengo retorna aos 
gramados no próximo sába-
do, diante do Atlético-MG. A 
partida será realizada na Are-
na Independência, às 16h30. 
Com 61 pontos, o Rubro-Negro 
se mantém na vice-liderança 
do Campeonato Brasileiro, po-
rém vê o Palmeiras abrir seis 
pontos de vantagem, já que 
venceu sua partida contra o 
Sport por 2 a 1.

 O jogo

O Timão não demorou para 
responder. Aos 6, Guilherme 
finalizou de fora da área, acer-
tou a trave e viu a bola terminar 
dentro do gol. O goleiro Alex 
Muralha não conseguiu evitar 
o primeiro do Corinthians no 
jogo. Aos 14, Giovanni Augusto 
derrubou Márcio Araújo: falta 
para o Flamengo. Na cobran-
ça, Diego cruzou e Guerrero 
tocou de cabeça para o fundo 
do gol. O atacante rubro-negro 

O 
Palmeiras  derrotou o 
Sport por 2 a 1, no Es-
tádio Palestra Itália, e 
ampliou para seis pon-

tos a vantagem para o Flamen-
go, vice-líder do Campeonato 
Brasileiro. O Verdão, primeiro 
colocado desde a 19ª rodada, 
chegou aos 67 pontos graças 
aos gols de Dudu e Tchê Tchê 
no primeiro tempo – Rogério 
marcou para os pernambuca-
nos. Restam, agora, apenas seis 
jogos para a equipe do técnico 
Cuca confirmar o título nacional.

O gramado do Palestra Itália, 
alvo de críticas de jogadores e de 
Cuca durante a semana, não se 
recuperou das últimas apresen-
tações musicais e voltou a atra-
palhar uma partida do Palmeiras. 
Não foram poucas as situações 
em que a bola saiu dos pés dos 
atletas após quicar no campo. 
Placas de grama também se sol-
taram em diversas localizações.

O Verdão tentará ampliar ain-
da mais a vantagem na liderança 
no próximo sábado, ao disputar 
um clássico contra o Santos, na 
Vila Belmiro. No mesmo dia, o 
vice-líder Flamengo medirá for-
ças com o Atlético-MG, terceiro 
colocado, em Belo Horizonte. 
Já o Sport, que soma 38 pontos 
e corre risco de rebaixamento, 
duelará com a Ponte Preta, na 
quinta-feira, na Ilha do Retiro.

O Jogo

Não foi um lance da parti-
da que chamou a atenção após 
o apito inicial. Aos oito minu-
tos, a torcida do Palmeiras ou-
viu do locutor do estádio que 
o arquirrival Corinthians havia 

marcado o primeiro gol do em-
pate por 2 a 2 contra o vice-líder 
Flamengo. De forma inusitada, 
os torcedores vibraram como se 
o próprio Verdão tivesse balan-
çado a rede – o mesmo ocorreu 
no segundo gol dos alvinegros.

Dentro de campo, as duas 
equipes apostaram numa in-
tensa movimentação ofensiva. 
O Sport deu o primeiro gran-

de susto aos 19 minutos, após 
Rogério aproveitar cruzamen-
to de Samuel Xavier e concluir 
no canto esquerdo, obrigando 
Jailson a saltar para defender.

No minuto seguinte, enquan-
to o Sport reclamava de uma 
bola que teria batido na mão 
de Yerry Mina dentro da área, 
Moisés fez um lançamento pre-
ciso para o campo de ataque e 
encontrou Dudu. O camisa 7 
superou a marcação na veloci-
dade e tocou na saída do golei-
ro Magrão para abrir o placar.

Em desvantagem, o Sport se 
lançou ao ataque e empatou aos 
31 minutos, após um escanteio 
cobrado da direita. Rithely cabe-
ceou no travessão e Rogério, na 
sobra, concluiu para o gol livre. 
Logo após a saída de bola, Ma-
grão salvou o Sport ao defender 
um desvio de Mina. No contra-

ataque, Everton Felipe avançou 
em direção à área e perdeu na 
frente do goleiro Jailson.

Jean, aos 37, tentou um chute 
de primeira e mandou por cima 
do gol. Aos 45, Tchê Tchê não 
desperdiçou a chance que teve e 
recolocou o Palmeiras à frente. 
Após lateral cobrado por Moisés 
para dentro da área, Dudu chu-
tou em cima do zagueiro e viu 
a bola sobrar limpa para Tchê 
Tchê finalizar no canto direi-
to, fora do alcance de Magrão.

Diego (ao centro) foi bem marcado pelos corintianos no Maracanã

estava em posição irregular, 
mas a arbitragem não mar-
cou a irregularidade no lan-
ce. Na sequência, Guilherme 
recebeu na entrada na área e 
tentou finalizar. A bola passou 

perto do gol de Alex Muralha, 
que estava adiantado.

A defesa do Flamengo viveu 
uma tarde difícil e foi castiga-
da no final do primeiro tempo. 
Nos acréscimos, Rodriguinho 
acionou Romero pela direita, o 
paraguaio cruzou, Guilherme 
fez corta-luz e Rodrigo com-
pletou para o fundo da rede. 
Para devolver ao Corinthians 
a vantagem na partida e com-
plicar a vida do time da Gávea.

Na desvantagem, o Flamengo 
voltou para o segundo tempo 
precisando do gol. Aos 7, Fer-
nandinho tabelou com Guer-
rero, que invadiu a área e fina-
lizou, mas o goleiro adversário 
apareceu para evitar o gol. Po-
rém, aos 13, não teve jeito para 
o Timão. Em escanteio, Diego 
cruzou, Réver desviou, Arão ca-
beceou para a defesa de Wal-
ter, mas Guerrero aproveitou o 
rebote para marcar o segundo 
dele do Flamengo na partida.

Dudu 
comemora o 
gol que deu a 

vitória ao Palmeiras 
no Palestra

O empate por 1 a 1 com 
o time do Tupi,  em Juiz de 
Fora, deixou o Sampaio Cor-
rêa em situação mais difícil 
na competição. Agora, com 
27 pontos, apesar de ainda 
haver chances matemáticas, 
o time vai ter que lutar para 
fazer pelo menos 13 dos 21 
restantes.  O próximo já será 
amanhã, contra o Vila Nova-
GO, no Estádio Castelão.   

O duelo foi digno das duas 
piores campanhas do Campe-
onato Brasileiro da Série B, no 
Estádio Mário Helênio, em Juiz 
de Fora, pela 32.ª rodada da 
competição.Com o resultado,os 
dois times caminham a pas-
sos largos à Série C de 2017.

O time maranhense é o lan-
terna da competição por ter 
menos vitórias: 6 a 5. A dupla 
está a sete pontos do Oeste, 
primeiro time fora da zona de 
rebaixamento com 34 pontos. 

Detalhes 

Pressionado pela vitória 

em casa, o Tupi foi para cima 
do Sampaio Corrêa e abriu o 
placar logo aos seis minutos. 
Após cobrança de escanteio 
de Luiz Pablo, a bola desviou 
na marcação e sobrou livre 
para o zagueiro Bruno Costa 
marcar. Como pelo chão não 
estava dando certo, o Sam-
paio Corrêa apostou nas jo-
gadas aéreas para empatar. 
E foi justamente assim que 
os maranhenses igualaram o 
marcador. Aos 34, a zaga do 
Tupi ‘bateu cabeça’ e Thiago 
Santos, livre de marcação só 
escorou para as redes.

Com um jogador a mais, 
já que Marcelo Mol foi expul-
so, o Sampaio Corrêa priori-
zou o toque de bola na etapa 
final. Apesar disso mostrou 
muita limitação técnica e fi-
cou exposto aos contra-ata-
ques do Tupi. Aos 41 minutos 
o Sampaio Corrêa poderia 
ter feito o gol da vitória em 
cobrança de falta. Lucas So-
tero chutou rente a trave do 
goleiro Rafael Santos.

São  Paulo   2 x 0  Ponte Preta-SP
Vitória-BA   0 x 1  Cruzeiro-MG
Flamengo-RJ  2 x 2  Corinthians-SP
Palmeiras-SP  2 x 1  Sport-PE
Grêmio-RS   0 x 0  Internacional-RS
Coritiba-PR  1 x 1  Fluminense-RJ 
Oeste   1 x 1  Bahia-BA
Paraná-PR  0 x 1   Vasco da Gama-RJ
Paysandu-PA  1 x 1  Goiás-GO
Tupi-MG   1 x 1  Sampaio Corrêa-MA
Criciúma-SC  1 x 2   Atlético-GO
CRB-AL    2 x 1  Joinville
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Estou feliz em 
participar da 

competição. Hoje não 
somos muitas, então, 
uma ajuda a outra, 

damos dicas naquilo 
que somos melhores

Melissa Maciel
kitesurfista

O fim de semana foi de competições da primeira etapa do Campeonato
Estadual de Kitesurf, na Praia da Ponta d’Areia, em  São Luís

ESPORTES

Emoções no 
céu e no mar

FÓRMULA 1

Hamilton
fatura o GP 
dos Estados 
Unidos

O título do Mundial de Pi-
lotos da temporada de 2016 
da Fórmula 1 segue aberto. 
Neste domingo foi realizado 
o Grande Prêmio dos Estados 
Unidos, no Circuito das Amé-
ricas, na cidade de Austin, no 
Texas. Lewis Hamilton não 
deu chances para seus con-
correntes e liderou a prova 
do começo ao fim, chegan-
do à 50ª vitória da carreira e 
diminuindo a diferença para 
Rosberg na classificação geral.

Assim como Hamilton, o 
alemão manteve a posição em 
relação à largada e terminou 
a prova em segundo lugar. O 
resultado fez com que Hamil-
ton ficasse 26 pontos atrás 
de Rosberg. Agora, o britâ-
nico tem 305 pontos contra 
331 do alemão. Felipe Massa 
pontuou pela segunda prova 
consecutiva ao terminar na 
sétima colocação, após perder 
o sexto lugar para Fernando 
Alonso nas últimas voltas. Já 
Felipe Nasr completou as 56 
voltas do Circuito das Amé-
ricas na 15ª posição.

A 
temporada do kitesurf no 
Estado começou e com-
petidores de diversas fai-
xas etárias participaram 

sábado (22) e do domingo (23) 
da primeira etapa de competi-
ções. Na tarde deste domingo 
(23), o céu da orla maranhense 
ficou ainda mais bonita. Além 
do belo sol, a Litorânea e Praia 
do Meio puderam contar com 
o colorido das pipas, utiliza-
das por mais de 100 kitesurfis-
tas que participaram da 5ª edi-
ção do Maranhense. Atletas que 

competiam em cinco categorias 
nas regatas downwind (corrida 
a favor do vento) e bidirecional 
(corrida em circuito, contra e a 
favor do vento).

O evento preparado pela 
Associação de Velejadores do 
Maranhão (Avema) superou as 
expectativas da organização. 
“Um sucesso, graças a Deus! 
Tudo ocorreu muito bem, inclu-
sive este ano, tivemos um even-
to mais seguro. O campeonato 
teve muita adesão, consegui-
mos superar as nossas expecta-
tivas, pensamos em 80 atletas 

e no final tivemos mais de 100 
inscritos”, disse Rogério Luna 
presidente da Avema.

Os atletas deram show ao 
mostrarem toda a habilidade 
sobre a prancha. Independen-
temente da idade e do sexo, o 
importante era competir. Me-
lissa Maciel, de 36 anos, que 
pratica o esporte há oito anos, 
enfatizou o sentimento em par-
ticipar da competição: “Estou 
feliz em participar da compe-
tição. Hoje não somos muitas,. 
Então, uma ajuda a outra, da-
mos dicas naquilo que somos 

melhores. As meninas não têm 
muita competitividade, apesar 
de ser bom ganhar a etapa, o 
importante é confraternizar”, 
pontuou ela, campeão da etapa 
bidirecional categoria feminino.

O já experiente Bruno Lobo, 
atual campeão no circuito in-
ternacional, engrandeceu a or-
ganização do evento: “É muito 
bom participar de competições 
em nível estadual, poder ver 
muitos atletas de bom nível, 
com uma organização muito 
boa nos deixa feliz”, disse ele 
campeão das etapas na cate-

goria bidirecional. A competi-
ção se divide em cinco catego-
rias e acontece em três etapas, 
sendo a primeira em outubro, 
a segunda em novembro e as 
finais em dezembro. 

Bruno Dias 

O mais novo do campeona-
to é o Bruno Dias, de 16 anos, 
que terminou os dois dias de 
competição em segundo lugar 
na categoria até 25 anos. “Foi 
muito bom o resultado, espero 
chegar no final da competição 
como campeão. Agora é muito 
trabalho e dedicação para ven-
cer o grande nome do esporte 
no estado e também conseguir 
reconhecimento nacional.

Os banhistas que frequen-
taram as praias neste domingo 
puderam acompanhar o show 
de competitividade mostrado 
pelos atletas em cada categoria 
no campeonato. A empresária 
Ticiane Alencar relatou sobre o 
evento: “Poder acompanhar esse 
evento é demais. Espero que o 
esporte possa ser cada dia mais 
valorizado, mais adeptos possam 
ser conquistados e que o nome 
do estado possa ser destaque no 
cenário nacional”, enfatizou.

Kitesurfistas  coloriram os céus das praias do Meio e Calhau, dois dias,  no Campeonato Maranhense

Hamilton beija o troféu
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